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ТРОЕ ПРОТИВ 
ТРАМПА

Раннее утро среды началось у автора 
этих строк не с традиционного кофе, а с бо-
дрящих дебатов кандидатов в президенты 
США Дональда Трампа и Камалы Харрис. Ну 
как бодрящих. Пару раз как минимум хотелось 
вновь отдаться Морфею, но что действительно 
можно констатировать — это были реальные 
дебаты. Без маразматичного Байдена с от-
сутствующим взглядом и без бесконечного 
переминания теста из набора слов. Канди-
датами обсуждены реальные вопросы, даны 
конкретные ответы. И из этого уже можно 
сделать вполне конкретные выводы.

Встретились как-то хохотушка Харрис и в 
этот раз уж слишком сосредоточенный Трамп 
в эфире телеканала АВС News… Так бы мог 
начинаться отличный анекдот, но кто смотрел 
первые дебаты Трампа и Байдена, тот в цирке 
уж точно смеяться не будет.

Показателем того, что эта встреча двух 
кандидатов в президенты США будет более 
вменяемой, стало случившееся в начале руко-
пожатие. Было ли оно в столкновении Трампа 
с Байденом? Вспомнить сложно, ведь там все 
только и переживали, как бы «сонный Джо» 
куда-нибудь не туда не попал.

Читайте 4-ю стр.

Полина КОНОПЛЯНКО, 
корреспондент 

международного отдела

ЗЛОБА ДНЯ
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ЧЕМ ЖИВЕТ АФГАНИСТАН

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Вячеслав НЕКРАСОВ, 

ветеран боевых действий, 
советник председателя 

Комитета воинов-
интернационалистов 

при Совете глав 
правительств стран СНГ

ПЕРЕХОД НАЛИЧНОСТИ

КРОВАВЫИ ПИРОГ ДЛЯ ВСУ
Спустя сутки после первых обнадеживающих 

сообщений из Курской области о продвижении на-
ших войск можно констатировать, что обстановка 
там резко поменялась. Освобождены от неприятеля 
несколько населенных пунктов и территория общей 
площадью более 100 кв. км. В населенном пункте Сна-
гость подразделения ВСУ попали в мини-котел. 

Как рассказал в беседе с «МК» военный эксперт 
полковник в отставке Анатолий Матвийчук, наши 
подразделения начали операцию по расчленению 
противника по принципу «слоеного пирога» и пла-
номерному уничтожению его на поле боя. 

Читайте 2-ю стр.

Обсуждение необ-
ходимости наличных 
денег в России может 
начаться к 2030 году. 
Об этом сообщил за-
меститель директора 
«Гознака» Георгий Кор-
нилов. По его словам, в 
настоящее время лишь 
10% всех платежей 
проходят с помощью 
наличных, что делает 
затраты на их обслужи-
вание дороже для бан-
ковской системы. При 
сохранении тенденции 
в будущем встанет во-
прос о необходимости 
оптимизировать рас-
ходы на наличное де-
нежное обращение. В 
чем опасность отказа 
от наличных денег для 
россиян и нужно ли за-
ставлять людей выби-
рать между удобством 
и безопасностью, «МК» 
рассказали эксперты.

Читайте 3-ю стр.

Грозит ли 
россиянам 

расставание 
с купюрами 

и монетами?

Самый жестокий серийный 
убийца XXI века Александр Пи-
чушкин (известный в народе как 
«битцевский маньяк»), отбываю-
щий срок в колонии для пожиз-
ненно осужденных «Полярная 
сова», находится в тяжелом со-
стоянии. Впервые об этом его 
мать рассказала журналистам 
этой весной. Есть основания по-
лагать, что она не преувеличива-
ет и что состояние Александра не 
улучшилось. Но, наверное, это 
тот случай, когда, кроме мате-
ри, вряд ли кто-то будет горько 
оплакивать смерть садиста и 
убийцы… 

 Читайте 5-ю стр.

В Курской области началось 
наступление наших войск

ПОСЛЕДНЕЕ 
ПРИЗНАНИЕ 
МАНЬЯКА 
ПИЧУШКИНА
«МК» изучил 
результаты 
психиатрической 
экспертизы 
самого страшного 
серийного убийцы

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

КОГО В АПТЕКУ ПОСЫЛАТЬ
Лекарства дорожают, 

но россиян это не останавливает
Рост цен на лекарства в Рос-

сии стремительно набирает обо-
роты: если еще в прошлом году 
эксперты фармотрасли выделяли 
ценовую категорию лекарств «до 
50 рублей», то теперь таких просто 
почти не осталось. При этом и сами 
потребители стали выбирать более 

дорогие лекарства. О том, с чем это 
связано, эксперты рассказали во 
время XV конференции «Зеленый 
крест», посвященной перспективам 
развития фармотрасли и аптечного 
бизнеса.

Читайте 3-ю стр.
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АЛЕКСАНДРА МАСЛЯКОВА ПРОВОДИЛИ 
ПОД АПЛОДИСМЕНТЫ
Отца-основателя КВН похоронили на Новодевичьем 
кладбище

Дежурная бригада: 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Августин СЕВЕРИН, 

Арина ШАПАРИНА, Ева МЕРКАЧЕВА, Мария УСОВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

НА ЛЕНИНГРАДСКОМ ВОКЗАЛЕ 
БЫЛИ ОПАСНЫМИ 

ДАЖЕ КРЕСЛА

Всерьез заняться не 
только ремонтом, но и по-
жарной безопасностью 
Ленинградского вокзала 
предстоит железнодорож-
никам в ближайшее время. 
Басманный суд удовлетво-
рил иск МЧС о необходимо-
сти устранения почти сотни 
нарушений, выявленных в 
ходе проверки здания ста-
рейшей железнодорожной 
станции Москвы.

Как стало известно «МК», 
спасатели и сотрудники 
прокуратуры выявили на-
рушения законодатель-
ства как снаружи, так и 
во многих внутренних по-
мещениях. В частности, 
в противопожарных раз-
рывах (пространствах, ко-
торые не позволяют пере-
кинуться пожару с одного 
здания на другое) между 
вокзалом и соседними по-
стройками есть строения, 
в том числе временные, 
которые могут помешать 
работе пожарных подъем-
ных механизмов. С двух 
продольных сторон вок-
зала не обеспечен подъ-
езд для пожарной техники. 
Проезд для пожарных авто 
со стороны Ярославско-
го вокзала недостаточно 
широк. Также проверяю-
щие остались недовольны 
креслами в залах ожида-
ния: по классу токсично-
сти горения они не соот-
ветствуют существующим 

нормативам, то есть в 
случае пожара будут вы-
делять слишком много 
ядовитых веществ. Есть 
претензии и к перегород-
кам в камерах хранения 
ручной клади и камерах 
с автоматическими ячей-
ками: у них недостаточный 
уровень огнестойкости. 
Аналогичная претензия и 
к складским помещениям, 
которые должны быть раз-
граничены специальными 
противопожарными пере-
городками. Во-первых, 
такие перегородки есть 
не везде, а во-вторых, у 
многих из них двери не-
достаточно огнестойки. 
Дверные проемы таких 
стен также можно обо-
рудовать устройствами, 
создающими в случае 
пожара водяную завесу, 
которая препятствует рас-
пространению огня. Та-
ких устройств также нет. 
Кроме того, на отдельных 
путях эвакуации и вовсе 
используются горючие 
материалы, что недопу-
стимо. Были у пожарных и 
претензии к панорамным 
лифтам: их светопрозрач-
ные элементы сделаны не 
из закаленного стекла.

Изучив предоставлен-
ные прокуратурой мате-
риалы, суд постановил 
устранить недостатки, а 
также оплатить госпош-
лину — 6000 рублей.

КУРЬЕРА ПОДСТРЕЛИЛИ ЗА ОТКАЗ 
РАБОТАТЬ БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Бригадир пекарни под-
стрелил подчиненного за 
отказ работать сверхуроч-
но. Пострадавший был до-
ставлен в больницу.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел но-
чью 11 сентября на Каси-
мовской улице, где за-
крывали смену работники 
местной пекарни. Один из 
них, развозивший заказы 
по точкам, обратился к 
бригадиру, чтобы напом-
нить об отгуле, который он 
планировал взять спустя 
2 недели непрерывной 
работы. Реакция босса 
не заставила долго ждать 
— мужчине отказали на 
месте. Когда тот воспро-
тивился, бригадир принял-
ся угрожать ему преждев-
ременным увольнением и 
даже расправой. Вскоре 
слова он подтвердил дела-
ми. Собственно, с первых 
же минут спора управ-
ляющий держал наготове 

травматический пистолет. 
Позднее работники цеха 
рассказали правоохра-
нителям, что босс часто 
угрожал стволом для на-
ведения дисциплины. На 
этот раз мужчина решил 
оставить последнее сло-
во за собой и прострелил 
курьеру бедро, а сам уда-
лился еще до приезда 
«скорой».

Пострадавший — 31-
летний уроженец Кыргыз-
стана, в Москве прожива-
ет легально последние 8 
лет. Отгул он хотел взять, 
чтобы провести время с 
дочками, которых не успел 
проводить в школу на День 
знаний из-за загруженно-
сти на работе. 

Мужчину госпитализи-
ровали с ранением сред-
ней тяжести; с дебоширом 
работают полицейские. 
Стражи порядка выясняют 
обстоятельства приобре-
тения им оружия.

РАСКРЫТА ТАЙНА УБИЙСТВА 
В ГОСТИНИЦЕ «РОССИЯ»

Сотрудники полиции и 
следователи раскрыли 
убийство, совершенное 
28 лет назад в элитной со-
ветской гостинице «Рос-
сия». Вотчина депутатов 
(именно там тогда сели-
лись члены российского 
парламента) стала аре-
ной бандитских разборок 
в декабре 1996 года.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», жертвой киллера 
стал один из постояльцев, 
41-летний приезжий из 
Казахстана Алаш Юсу-
пов. 11 декабря он посе-
лился в «России» вместе 
со своим другом и компа-
ньоном (они занимались 
челночным бизнесом). 
Командировочные заня-
ли номер на 5-м этаже, в 
северном корпусе здания. 
А утром 15 декабря Юсу-
пова застрелили. Неиз-
вестный пришел к нему 
в номер и открыл огонь 
прямо на глазах второго 
жильца. Спутник Юсупова 
рассказывал, что набро-
сился на киллера и даже 
сумел выбить оружие из 
рук нападавшего, но тому 
удалось скрыться. Юсупов 
же от полученных ранений 
скончался на месте.

По горячим следам за-
держать подозреваемого 
не удалось. Однако спустя 
год его личность устано-
вили, им оказался некий 
уроженец Чечни по имени 
Казбек, 1969 года рожде-
ния. Мужчину объявили в 
розыск. Не так давно с по-
мощью дополнительных 
разыскных мероприятий 

и ряда экспертиз следо-
вателям столичного СК и 
оперативникам УВД ЦАО 
удалось определить, что 
Казбек получил докумен-
ты на имя некоего Рамза-
на, также уроженца Чечни 
того же года рождения. 
Видимо, полагая, что под 
новыми паспортными дан-
ными его искать не будут, 
Рамзан-Казбек 10 сентя-
бря прилетел в Москву и 
был задержан в аэропорту 
«Домодедово»: техниче-
ские новинки позволили 
его опознать. Установить 
мотив убийства с ходу сы-
щики не смогли, слишком 
много лет прошло, даже 
гостиницу давно снесли. 
Кстати, и Казбек, и по-
гибший Алаш родом из 
Караганды, скорее всего, 
речь идет о каких-то фи-
нансовых разногласиях 
на почве бизнеса.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, проводятся 
следственные действия, 
направленные на сбор и 
закрепление доказатель-
ственной базы.

ДОСТАТЬ ИЗ УХА МЕРТВОГО ТАРАКАНА 
ОКАЗАЛОСЬ НЕ ЛЕГЧЕ, ЧЕМ ЖИВОГО

Сразу две жительницы 
Подмосковья обратились 
за помощью к врачам из-
за того, что им в ухо за-
ползли тараканы. Пруса-
ки пробрались в слуховые 
проходы, пока дамы спа-
ли, и застряли там. 

Как узнал «МК», на днях 
в видновскую клиниче-
скую больницу обрати-
лась 32-летняя женщина, 
она жаловалась на шумы 
и странное ощущение 
шевеления в левом ухе. 
Впервые характерный 
дискомфорт в ухе паци-
ентка почувствовала рано 
утром. Она пыталась вы-
трясти насекомое, но ни-
чего не вышло: незваный 
гость лишь продвинулся 
глубже по слуховому про-
ходу. Насекомое извлекли 
с помощью специальных 
щипцов. Процедура про-
шла без осложнений. По-
сле этого слуховой проход 
промыли раствором анти-
септика. 

Вторая пациентка при-
шла на прием к медикам с 
уже умершим тараканом. 
63-летняя жительница 

Ленинского округа обра-
ботала жилище средством 
от прусаков и легла спать. 
Одно из насекомых реши-
ло спрятаться от отравы в 
ухе хозяйки квартиры. По-
чувствовав характерные 
ощущения, пенсионерка 
догадалась, что случи-
лось. Она закапала в слу-
ховой проход перекись 
водорода в надежде, что 
насекомое выползет. Од-
нако случилось обратное — 
таракан скончался прямо в 
ухе. Безуспешно прождав 
сутки, женщина обрати-
лась к врачу. При осмотре 

выяснилось, что таракан 
успел присохнуть к бара-
банной перепонке. Много-
кратные промывания уха 
теплым физраствором 
оказались безрезультат-
ными, тело гостя не желало 
покидать убежище. В итоге 
врачам удалось вытащить 
таракана фрагментами при 
помощи аспиратора. Ме-
дики предупредили: при 
появлении незваного гостя 
в ухе ни в коем случае не 
следует пытаться достать 
его самостоятельно. Нуж-
но сразу же обращаться к 
врачу.

ПРАЗДНИК МОРПЕХОВ УЗАКОНИЛИ ЧЕРЕЗ 18 ЛЕТ
Восстановить спра-

ведливость в отноше-
нии морских пехотинцев 
решили в Министерстве 
обороны. В соответствии 
с подготовленным Мино-
бороны проектом указа 
президента морская пе-
хота будет отмечать свой 
праздник 27 ноября.

Необычность ситуации 
заключается в том, что 
морпехи уже празднуют 
День морской пехоты, 
и именно 27 ноября. Он 
был установлен прика-
зом главнокомандующе-
го ВМФ России Феликса 
Громова от 19 декабря 
1995 года и отмечался 
начиная с 1996 года. День 
был выбран неслучайно: 
27 (16-го по старому сти-
лю) ноября 1705 года ука-
зом Петра I был создан 

первый в истории России 
«полк морских солдат». 
Впоследствии праздни-
ки военных подтвержда-
лись указами президента 
(ранее — указами Прези-
диума Верховного сове-
та СССР). А в 2006 году 
президент пописал свод-
ный Указ «Об установле-
нии профессиональных 
праздников и памятных 
дней в Вооруженных си-
лах Российской Феде-
рации». Одновременно 
были отменены ранее 
выпущенные советские 
и российские норматив-
ные правовые акты, по-
священные учреждению 
военных праздников. В 
новом указе были пере-
числены праздничные 
дни практически всех 
военных России, в том 

числе специа листов 
юридической службы, 
военных комиссариа-
тов, тыла Вооруженных 
сил Российской Феде-
рации, Железнодорож-
ных войск. Не было в 
нем появившихся позже 
Дней Сил специальных 
операций, Трубопровод-
ных войск, финансово-
экономической службы, 
службы военных сооб-
щений — все эти празд-
ники были учреждены с 
2015-го по 2021-й. А еще 
в указе до сих пор нет 
Дня морской пехоты. В 
военном ведомстве ре-
шили устранить это не-
доразумение: с подпи-
санием указа праздник 
будет впервые признан 
на госуд арственном 
уровне.

В ДЕЛЕ О ТОРГОВЛЕ МЛАДЕНЦАМИ 
СТАЛО МЕНЬШЕ 

ФАЛЬШИВЫХ ДЕТЕЙ
Все 16 отпрысков мно-

годетных родителей из 
Подмосковья Вадима и 
Натальи Тараненко, кото-
рых заподозрили в сго-
воре с торговцами ново-
рожденными, оказались 
их родными детьми. Это 
подтвердила генетическая 
экспертиза, которая была 
проведена по инициативе 
Следственного комитета 
России. 

Как сообщал ранее «МК», 
следствие установило, что 
Наталья Тараненко засви-
детельствовала в загсе 
домашние роды Натальи 
Патоки, которых на самом 
деле не было и при которых 
она не присутствовала. 
Патока "позаимствовала" 
детей у нескольких роже-
ниц, выдав их за своих. 
Этот инцидент заставил 
следователей усомниться 
в том, что все дети самих 

Тараненко — их собствен-
ные.

Не так давно люди в ма-
сках с автоматами ворва-
лись в подмосковный дом, 
где проживает Тараненко. 
Стражи порядка обыскали 
его, а также взяли генети-
ческий материал у всех де-
тей. Во вторник, 10 сентя-
бря, следователь озвучил 
их результаты. Произошло 
это в СИЗО 6 «Печатники» 
на очной ставке между На-
тальей Тараненко и Ната-
льей Патокой (напомним, 
что Патоке была избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стражу). 
Сами Тараненко ничуть не 
сомневались в результатах 
этой экспертизы и были 
удивлены тем, что след-
ствие им сразу не верило. 
Как бы то ни было, теперь 
большинство вопросов к 
Тараненко будут сняты.

telegram:@mk_srochno

Этот пистолет убийца 
бросил на месте 
преступления.
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Чем опасно для России 
падение нефтяных цен
Нефть дешевеет: биржевые котиров-
ки опустились ниже $70 за баррель, 
то есть до минимума с декабря 2021 
года. Природа этого явления не оче-
видна, ясно лишь, что на цены давит 
совокупность многих факторов — как 
объективных, так и спекулятивных, 
уходящих корнями в психологию и 
политику. По прогнозам нефтетрей-
деров, довольно скоро стоимость 
марки Brent упадет до $60, прежде 
всего по причине ослабления миро-
вого спроса. России и ее бюджету 
такая перспектива не сулит никаких 
выгод. 

Во вторник, 10 сентября, стоимость но-
ябрьских фьючерсов на нефть Brent на лон-
донской бирже ICE упала на 2,95% — до $69,72 
за баррель. На прошлой неделе котировки 
потеряли около 10%. Как пишет Reuters, ры-
нок отреагировал на обнародованную ранее 
макростатистику по обрабатывающей про-
мышленности. Согласно этим данным две 
ведущие мировые экономики продолжают 
замедляться: индекс деловой активности в 
производственном секторе (PMI) в США со-
ставил 47,2 пункта, а в Китае — 49,1 пункта. 
Значение индекса PMI ниже 50 — это всегда 
повод задуматься. 

Нынешняя ценовая динамика привела 
к тому, что страны — члены ОПЕК+, включая 
Россию, решили продлить дополнительные 
добровольные сокращения добычи на 2,2 млн 

баррелей в сутки до конца ноября 2024 года. 
Хотя уже в октябре они собирались смягчить 
ограничения на добычу. Одновременно альянс 
в своем ежемесячном обзоре снизил прогноз 
роста мирового спроса на нефть в 2024 и 2025 
годах — с 2,11 млн до 2,03 б/с и с 1,78 до 1,74 
б/с соответственно. Аналитики сырьевого 
Trafigura усмотрели в действиях группы ОПЕК+ 
некую растерянность и отсутствие стратегии 
по сокращению добычи на фоне происходя-
щего с ценами. По их оценкам, близится тот 
день, когда нефть марки подешевеет до $60 
за баррель. 

Аналогичную перспективу рисуют ана-
литики из Bank of America Clobal Research, 
полагая, что в 2025 году на рынке может об-
разоваться избыток в размере 730 тысяч б/с. 
Сегодня в мире добывается больше нефти, 
чем потребляется, и в ближайшие годы ба-
ланс будет только ухудшаться, заметил глава 
энергетической компании Gunvor Торнбьорн 
Торнквист. 

 «Ситуация обусловлена прежде всего 
снижением спроса со стороны Китая, — пояс-
няет руководитель департамента поддержки 
клиентов и продаж «Альфа-Форекс» Алек-
сандр Шнейдерман. — В свою очередь, это 
спровоцировано кризисом недвижимости, 
последствия которого перевесили анти-
кризисные меры Пекина, направленные на 
стимулирование производств. Падению цен 
способствуют и сообщения из США, где в оче-
редной раз пересмотрены объемы нефтяных 
запасов в сторону их увеличения». 

Что касается уже состоявшихся послед-
ствий для России, стоимость нефти Urals 
снизилась, но отнюдь не пропорционально той 

нисходящей динамике, которую показывает 
Brent. Сейчас разрыв между котировками 
не превышает $4 за баррель, что вполне до-
пустимо. В целом же, отмечает Шнейдерман, 
удешевление нефти ослабляет национальную 
валюту стран-экспортеров. Что хорошо видно 
по текущему курсу рубля. 

«Для достижения Россией бюджетных 
целей, установленных на 2024 год (из расчета 
стоимости нефти Urals в $71,3 за баррель и об-
менный курс в 90 рублей за доллар), целевая 
цена на нефть в рублях должна находиться на 
уровне в 6400 рублей за баррель, — говорит 
главный аналитик Neomarkets Олег Калма-
нович. — Сейчас из-за падения цены Urals 
примерно до $59 и выходу курса российской 
валюты на отметку около 91 за доллар целевая 
стоимость «черного золота» в рублях упала до 
5400 за баррель. Соответственно, бюджету 
нужно, чтобы рубль ослаб до 108–109 за дол-
лар при текущих сырьевых котировках». 

На взгляд финансового аналитика BitRiver 

Владислава Антонова, ситуация на нефтяном 
рынке остается нестабильной и ее дальней-
шее развитие будет зависеть от комплекса 
факторов. В их числе события в геополитике и 
мировой экономике, а также конкретные дей-
ствия крупнейших производителей. Проис-
ходящее чревато финансовыми трудностями 
для нефтяных компаний и, соответственно, 
сокращением инвестиций в отрасль. До конца 
сентября цены могут опуститься до $66,5 за 
баррель, а при реализации пессимистичного 
сценария — до $60. Группа ОПЕК+ оказалась 
в сложном положении: текущее сокращение 
добычи мало влияет на цены, а отсутствие 
единой стратегии затрудняет принятие эф-
фективных решений. Для России же все это 
означает снижение доходов от нефтяного 
экспорта и, мягко говоря, не усиливает рубль. 
Не исключено, резюмирует Антонов, что пра-
вительству придется пересматривать бюд-
жетные планы и сокращать расходы. 

Игорь БОКОВ.

Визит Блинкена и Лэмми 
в Киев — неспроста
Киев посетили госсекретарь США 
Энтони Блинкен и глава МИД Британии 
Дэвид Лэмми. Как сообщают западные 
СМИ, главная цель их приезда — обсу-
дить решение по ударам дальнобой-
ными ракетами по России. Однако си-
туация выглядит так, будто Зеленского 
ожидает не только этот разговор...

Первые кадры прибытия западных чинов-
ников были опубликованы примерно в 12 часов. 

Кадр типичный для визита в Киев различного 
рода первых гостей: поезд и мужчины в пид-
жаках. Но многие отметили один интересный 
нюанс. На заднем фоне красуется и экс-главком 
ВСУ, а ныне посол Украины в Великобритании 
Валерий Залужный. Видимо, соскучился по 
родине. 

Сами жители Киева из-за приезда гостей 
вынуждены были стоять в пробках и толпиться 
в метро, так как в трех районах столицы ограни-
чили движение транспорта. Официальной при-
чиной неудобств Управление госохраны указало 
проведение саммита «Крымская платформа», 
который внезапно решили организовать как раз 

в день приезда Блинкена и Лэмми. Как пишет 
нардеп Александр Дубинский, организован этот 
саммит был в спешке, так как «Офис президента 
решил не тратиться дважды» на приезд первых 
гостей. Такую версию подтверждает то, что о 
проведении «Крымской платформы» Зеленский 
сообщил в своем вечернем обращении 9 сен-
тября. Отметим, что традиционно этот саммит 
проводили в конце августа. 

«Крымская платформа» началась с откры-
тия украинского национального мемориала, 
посвященного «чествованию трагедии крымско-
татарского народа». Несмотря на то что этот 
мемориал только-только открыли, на нем уже 
видны следы ржавчины. Сама концепция очень 
похожа на ереванский памятник «Немезис». 
Вишенкой на торте стало сопутствующее от-
крытию выступление Зеленского. В нем он 
заявил, что в Крыму «их люди жили в мире и 
гармонии со своей культурой, языком, тради-
циями», и украинцы борются «за восстановление 
справедливости». 

 Саммит «Крымская платформа» Украина 
начала проводить с 2021 года. Целью этого 
мероприятия обозначено «возвращение про-
блемы Крыма» в международную повестку дня. 
На первом саммите присутствовала делегации 
из 43 стран, а также руководство Европейского 
совета, Европейской комиссии, Совета Европы 
и НАТО. В этом же году помимо Блинкена и 
Лэмми известно об участии президента Литвы, 
премьер-министра Латвии и Хорватии, главы 
сената Чехии и спикера парламента Молдавии. 
В общем, на саммите «аншлаг». 

Однако «Крымская платформа» — это лишь 
фон для обсуждения более глобальных вопро-
сов. Как сообщают западные издания, главная 

цель встречи — обсуждение разрешения Украи-
не на удар дальнобойными ракетами в глубь 
России. Официально же Белый дом заявляет, 
что во время своего визита в Киев Блинкен 
планирует ознакомиться с ситуацией на фронте 
и обсудить с украинскими партнерами потреб-
ности страны в ближайшие недели и месяцы. 
Представитель Белого дома также отметил, 
что в Киеве состоится разговор о продвижении 
мирных предложений Зеленского. 

Но версия про то, что Блинкен с Лэмми 
приехали обсуждать только вопрос о даль-
нобойных ракетах, кажется маловероятной. 
Во-первых, не такого полета птицы, чтобы ради 
одного вопроса приезжать в Киев (не самое, 
между прочим, безопасное место). Во-вторых, 
им явно есть что обсудить с главой Украины по-
мимо ракет, например, провалы в зоне боевых 
действий, проблемы с мобилизацией, возрас-
тающие потребности в финансировании. Но 
западные СМИ о таком писать не станут. 

Так в чем же цель приезда Блинкена и Лэм-
ми? В объявлении решения по ракетам? Или они 
хотят почтить память крымских татар? Об этом 
мы спросили у заместителя главы Института 
стран СНГ Владимира Жарихина. «Там, видимо, 
все-таки будет обсуждение в целом ситуации 
Украины с военными действиями. Обсужде-
ние проблемы, связанной с тем, что фронт на 
Донбассе практически трещит: чем это может 
кончиться и так далее. Авантюра с Курской об-
ластью тоже начинает разваливаться. Те цели, 
которые были поставлены киевской властью 
— создать проблемы для Курской АЭС, — не 
были выполнены. Так что для Зеленского эта 
встреча будет очень непростой». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

НЕТ ПОВОДА НЕ БИТЬ
В Киев в среду прибыли госсекретарь США 

Энтони Блинкен и министр иностранных дел 
Великобритании Дэвид Лэмми. Всю неделю 
перед этим визитом мировую общественность 
накачивали сообщениями о поставленных Ира-
ном в Россию баллистических ракетах. Значит, 
ждать ударов американскими и британскими по 
нашей территории осталось совсем недолго.

Когда решение уже принято, но оно сомни-
тельно с точки зрения окружающих, его нужно 
как-то легитимизовать, или, попросту говоря, 

оправдать. Так человек, решивший прямо с утра 
накидаться водкой, ищет повод, который может 
показаться убедительным, как-то обоснует его 
поступок. И совершенно неважно, выдуманный 
это повод или реальный.

Доподлинно неизвестно, поставил Иран 
в Россию тактические ракеты или нет (хорошо 
бы «да» — тут одни плюсы). Иран продолжает 
отрицать факт передачи ракет Fath-360 России, 
несмотря на заявления Белого дома о том, что 
у него есть доказательства состоявшейся по-
ставки. Наши благоразумно молчат.

А Блинкен не молчит. По его словам, десят-
ки российских военнослужащих прошли в Иране 
обучение по использованию ракет Fath-360 и, 
вероятно, уже в течение нескольких недель 
Россия применит их против Украины. Иранские 
ракеты дадут России дополнительные возмож-
ности и большую гибкость, так как теперь Россия 
сможет использовать свой собственный арсе-
нал для поражения целей за линией фронта, а 

иранское оружие для поражения более близких 
целей. И тут же заявил в интервью британской 
телекомпании Sky News, что Вашингтон не ис-
ключает отмену запрета на удары по террито-
рии России американскими дальнобойными 
ракетами.

Естественно, бросился «подхрюкивать» 
глава офиса Зеленского Ермак. Мол, вводи-
мых за поставку ракет санкций США против 
Ирана недостаточно, нужно разрешение на 
удары дальнобойным западным оружием по 
территории России.

Вот и найден повод для разрешения на 
удары. И даже более убедительный, чем про-
бирка Колина Пауэлла.

А само-то решение уже было принято. И 
утвердился в нем Запад в августе. CNN сооб-
щает, что высокопоставленные конгрессмены-
республиканцы «призывают Байдена снять огра-
ничения на поражение Украиной целей глубоко 
внутри России» и не опасаться эскалации. В 

своем письме Байдену они отмечают: «…Опа-
сения администрации по поводу эскалации 
последовательно опровергались с первого дня 
войны. Ни использование Украиной предостав-
ленного США оружия в России, ни ее военное 
вторжение в Курскую область России — первая 
иностранная оккупация российской территории 
со времен Второй мировой войны — не вызвали 
ответной эскалации со стороны России».

Объявят об этом решении в ходе визита 
Блинкена и Лэмми в Киев (собственно, даль-
нобойные ракеты как раз американские и бри-
танские) или нет, не так уж важно. Украинские 
ресурсы уже радостно рисуют карты России с 
радиусом поражения западными ракетами — аж 
за Москву достают. А тактика будет та же, что 
применяют наши военные, — комбинированные 
(БПЛА+ракеты), в несколько волн удары.

Бить будут обязательно. Потому что могут. 
Почему могут — смотри письмо конгрессменов 
Байдену.

КРОВАВЫЙ 
ПИРОГ ДЛЯ ВСУ
c 1-й стр.

Накануне вечером начала посту-
пать информация о наступлении 
наших сил на Курском направле-
нии. Так, 155-я гвардейская бри-

гада морской пехоты ТОФ осуществила рейд 
от Ольговки в центр занятой ВСУ территории. 
Ударили по наиболее ослабленным участкам 
украинской обороны, что вынудило ВСУ от-
ступать, терять пленных, технику и склады. К 
концу дня пришли вести об освобождении Гор-
деевки, Внезапного, Бяхова, Апанасовки, 
Октября-10, Вишневки и Комаровки.

Бойцы 56-го гвардейского десантно-
штурмового полка за день очистили от врага 
три населенных пункта. Началось отступление 
противника. Ранее удерживавшие населенные 
пункты Снагость и Обуховка вэсэушники оттяну-
ли свои силы к Зеленому Шляху и Свердликово, 
к трассе Рыльск — Суджа, чтобы успеть бежать 
в Сумскую область. 

Военные эксперты отмечают, что таким 
образом десантники закрыли «котел» по на-
селенный пункт Снагость и началась опера-
ция по отрезанию противника по принципу 
«пирога». 

«Пирог начали нарезать. Тульских пряников 
им парни раздайте» — такими комментариями 
сопровождают новости из Курска пользователи 
соцсетей.

По информации, которая поступает из 
Курской области, в рядах ВСУ паника. Судя 
по радиоперехватам, противник оказался без 
резервов. Ранее наши ВКС нанесли несколько 
ударов по пунктам временной дислокации ВСУ 
в населенном пункте Бездрик Сумской области. 
Колонну ВСУ, направлявшуюся на ротацию в 

Курскую область, разметали «Искандеры». 
Военные аналитики предполагают, что 

операция будет включать три этапа: сначала 
мы отрежем «верхний кусок пирога» (вероят-
нее всего, имеется в виду населенный пункт 
Вишневка, где по лесам уже мечется враг). 
Затем после перекрытия трассы на населенный 
пункт Зеленый Шлях будет отрезана Любимовка 
(сюда после начала наступления также побе-
жал противник). В завершение будет отрезана 

оставшаяся часть до госграницы — от Люби-
мовки и ниже к Сумской области.

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, на Курском направлении действи-
тельно произошли изменения, заслуживающие 
серьезного внимания. 

— Наши войска выполнили задачу по изо-
ляции района боевых действий, — говорит экс-
перт. — То есть подразделения резерва, силы и 
средства материального снабжения противника 

больше не могут подходить в Курскую область... 
Все удары, которые ранее наносились по инфра-
структуре противника в глубине их территории, 
как раз носили цель изоляции района боевых 
действий. 

Теперь группировка противника изолиро-
вана: любое движение в сторону фронта, вы-
движение колонн танков, артиллерии находятся 
под контролем нашей воздушной, космической, 
агентурной разведок. Как только мы видим 
движение врага, тут же наносим по нему удары 
и уничтожаем. То есть эта группировка не может 
подпитываться свежими резервами и, самое 
главное, — боеприпасами. 

Части морской пехоты, Воздушно-
десантных войск, мотострелки, танкисты на-
несли ряд контрударов, опрокинувшие обо-
рону противника, которая носит не сплошной, 
а очаговый характер. И, собственно говоря, мы 
начали переходить в наступление.

— Анатолий Андреевич, какие перспек-
тивы у этой операции? Мы можем, напри-
мер, на плечах противника двинуться на 
Сумы?

— Говорить о переходе в контрнаступление 
пока рано, так как пока еще непонятно, как будет 
развиваться ситуация. Но очень много населен-
ных пунктов, ранее занятых ВСУ, возвращаются 
под контроль Вооруженных сил Российской 
Федерации... Я полагаю, что сейчас после изо-
ляции района боевых действий начнут рассекать 
оборону группировки ВСУ. То есть группировку, 
которая вторглась в Курскую область, ждет 
расчленение, уничтожение, капитуляция. Ни о 
каком вытеснении, я полагаю, речи не идет. Это 
будет полное уничтожение группировки.

— Сколько времени может занять эта 
операция?

— Думаю, что мы будем вести боевые дей-
ствия в щадящем режиме для сохранения жизни 
своих офицеров и солдат. То есть мы будем идти 
по мере возможности. Самое главное, пока явно 
прослеживается замысел нашего командования 
расчленить эту группировку, как пирог, а затем 
все сектора уничтожать по очереди. 

Дарья ФЕДОТОВА.

КРИЗИС

ЭНЕРГЕТИКА

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Экипажи вертолетов 
поддерживают 
огнем продвижение 
десантников и 
морпехов.

Не ожидавшие нашего контрудара 
в Курской области вэсэушники 
массово сдаются в плен.

Блинкен и Лэмми 
прибыли в Киев 
под присмотром 
украинского посла 
в Лондоне Валерия 
Залужного.

БОЧКА ПОКАТИЛАСЬ ПОД ГОРКУ

ТЕМУ РАКЕТ ПРИКРЫЛИ КРЫМОМ
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
КАДР

СТАТИСТИКА

Спасением от скуки в пробках для россиян являются смартфоны. 
Половина горожан, по результатам опроса, предпочитает проводить время в социальных сетях, 
чуть меньше опрошенных пролистывают новости, и только единицы просто размышляют.

В каких городах самые большие пробки

Так, чаще всего в пробки попадают жители 
Москвы — 17% 
Санкт-Петербурга — 20% 
Екатеринбурга — 9%
Самары — 8% 
Новосибирска — 7%

Пробки в российских городах продолжают отравлять людям жизнь. Одна из каршеринговых 
компаний провела опрос и выяснила, жители каких регионов чаще всего просиживают свои 
драгоценные минуты в автомобилях в бесконечном ожидании. 

На острове Сент-Мери (архипелаг Силли, 
Великобритания) на пляж выбросило сотни ты-
сяч редких медуз пелагий (pelagia noctiluca), ко-
торых иногда называют просто фиолетовыми ме-
дузами. В таких количествах раньше их никогда 
не видели. Что стало причиной такого массового 
их скопления, ученые пока не выяснили.

Южноафриканские фермеры Дин и Деон 
Барнард вырастили самую тяжелую сливу 
в мире — ее вес составляет 464,15 грамма. 
«Рекордная слива вызрела на дереве вме-
сте с еще 150 плодами, — рассказал Дин 
Барнард. — Мы не прибегали ни к каким 
специальным ухищрениям, чтоб она стала 
такой большой». Сорт чудо-сливы называ-
ется «осеннее угощение».

ПАМЯТЬ

ЗА БУГРОМ

КУЛЬТУРА

ПРАХ БЕЛОУСОВОЙ И ПРОТОПОПОВА ЗАХОРОНИЛИ В ПЕТЕРБУРГЕ

В ЯПОНСКОЙ КОМПАНИИ ПРИНЯЛИ НА РАБОТУ КОШЕК

Прах легендарных фигуристов, олимпий-
ских чемпионов Людмилы Белоусовой 

и Олега Протопопова был захоронен 11 
сентября в Санкт-Петербурге на участке 
Волковского кладбища «Литераторские 
мостки». Олег Протопопов скончался в 
ноябре 2023 года в Швейцарии, кремиро-
вание прошло в Гриндельвальде. Фигурист 
хотел, чтобы его вместе с супругой Людмилой 
Белоусовой (ее прах он хранил дома) по-
хоронили на Волковском кладбище. Людмила 
Белоусова и Олег Протопопов стали чемпио-
нами Олимпийских игр в Инсбруке (1964) и 
Гренобле (1968). Знаменитая пара четыре 
раза подряд выигрывала «золото» чемпиона-
тов мира (1965–1968) и чемпионатов Европы 
(1965–1968), трижды завоевывала «серебро» 
чемпионатов мира и четырежды — «серебро» 
чемпионатов Европы.

Технологическая компания Qnote, специализирующаяся на веб-дизайне и разра-
ботке приложений, взяла на работу вместе с людьми 10 кошек, которым даже назна-
чили офисные должности — менеджеров, аудиторов и председателя правления. 
Присутствие пушистых сотрудников создает особый микроклимат в коллективе. Сотрудники 
имеют возможность сделать паузу в работе и поиграть с четвероногими коллегами, что спо-
собствует снятию стресса.

11 сентября у дома в Староконюшенном переулке, 
где жил Василий Лановой, на церемонию от-
крытия мемориальной доски народному артисту 
СССР собрались его коллеги по Вахтанговскому 
театру, близкие, друзья, а также поклонники 
творчества. Право открытия предоставили Ирине 
Купченко. «Василий Семенович сегодня в своем доме», 
— эмоционально поблагодарила вдова Ланового со-
бравшихся. После завершения мероприятия к доске 
выстроилась очередь из желающих возложить цветы. 

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

11 СЕНТЯБРЯ В ОМСКОЙ ОБЛАСТИ ОГРАНИЧИЛИ ПРОДАЖУ АЛКОГОЛЯ
11 сентября является 
Всероссийским днем 
трезвости. Соответствую-
щий закон, подготовленный 
региональным минэко-
номразвития, был принят 
депутатами Заксобрания 
Омской области в мае этого 
года. Правда, ограничения 

не затронут общепит. За-
прет будет действовать до 
десяти вечера, при этом 
ограничение на продажу 
спиртного после 22.00, 
конечно, остается в силе. 
Как пояснили в пресс-
службе министерства 
экономического развития 

Омской области, за торгов-
лю спиртным 11 сентября 
предусмотрены штрафы. 
Для должностных лиц — от 
20 000 до 40 000 рублей, 
для юридических лиц — от 
100 000 до 300 000 рублей. 
Также возможна конфиска-
ция алкогольной продукции.

ФОТОФАКТ

Отели показали, что люди забывают в 
номерах. Среди предметов, оставленных 
гостями в гостиницах по всему миру, чаще 
всего встречаются зарядные устрой-
ства для телефонов, адаптеры питания, 
нижнее белье, косметика и туалетные 
принадлежности. Но попадаются и совсем 
неожиданные — например домашняя 
ящерица. 

В МОСКВЕ ОТКРЫЛИ МЕМОРИАЛЬНУЮ 
ДОСКУ ВАСИЛИЮ ЛАНОВОМУ
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С января по июнь 2024 года объем 
наличных денег в обращении в 
нашей стране снизился почти на 
600 млрд рублей. Это рекордный 

показатель за последние девять лет. Причиной 
отказа от наличных в первом полугодии стали 
высокие ставки по депозитам: благодаря им 
граждане стали активнее, чем годом ранее, 
размещать свободные средства на вкладах в 
банках. 

Тенденцию отказа россиян от наличных 
демонстрируют и независимые исследования. 
Так, по данным Anderida Financial Group, около 
70% граждан перестали постоянно носить 
с собой наличные деньги. А доля соотече-
ственников, предпочитающих безналичный 
способ оплаты, с 2020 года выросла более 
чем в два раза. Основная причина отказа от 
использования купюр и монет за последние 
четыре года не связана со ставками в банках, 
а объясняется широким распространением 
платежных технологий в нашей стране и их 
удобством. 

О будущем наличных денег в России в 
таких условиях размышляют и в государствен-
ных структурах. «Я думаю, что в 2030 году, 
по крайней мере в публичное пространство, 
будет введен новый дискурс о необходимости 
иметь в принципе наличное денежное обраще-
ние», — заявил Георгий Корнилов. По словам 
представителя «Гознака», это не означает, что 
в течение ближайших шести лет наличных в 
России не будет — речь идет о начале полно-
ценного обсуждения того, насколько необхо-
дима такая форма денежного обращения. Он 
добавил, что сегодня на безналичный способ 
оплаты приходится 90% всех платежей. Это 
делает производство купюр и монет дороже 
для финансовой системы. В таких условиях уже 
через несколько лет будет поставлен вопрос 
оптимизации расходов на наличное денежное 
обращение и необходимости поддержания 
соответствующей инфраструктуры. 

Как отметила старший вице–президент ИК 
Fontvielle Анастасия Хрусталёва, сокращение 
доли наличных в платежах — закономерный 
процесс, обусловленный цифровизацией. И 
процесс этот набирает темпы: в 2017 году 59% 
россиян при оплате товаров и услуг предпо-
читали наличные, в 2021 году их осталось уже 

33%, а по итогам 2023 года — всего 24%.
Снижению востребованности наличных 

денег способствует повсеместное распро-
странение безналичных форм расчетов. Так, 
75% россиян пользуются банковскими кар-
тами, 48% выбирают мобильные переводы 
и онлайн-банки, а 28% — систему быстрых 
платежей (СБП). И эти показатели тоже из 
года в год растут. Кроме того, Банк России 
тестирует новую форму денег — цифровой 
рубль, распространение которого также бу-
дет снижать интерес к наличным. В прошлом 
году ЦБ изучал отношение россиян к различ-
ным средствам платежей. И выяснилось, что 
только 7% россиян считают себя безуслов-
ными приверженцами наличного денежного 
обращения.

Что касается сохранения сбережений, то 
тут ситуация несколько иная. Банк России в 
своей статистике за минувший год приводит 
такие цифры: банковский вклад выбирают 39% 
россиян, дебетовую карту — 35% граждан, 
наличные рубли — 30%. Однако высокая клю-
чевая ставка стимулирует соотечественников 
нести свои сбережения в банки на вклады 

и сберегательные счета. Поэтому та часть 
денежной массы, что находилась у россиян 
на руках в виде наличных, плавно стала пере-
текать в финансово-кредитные учреждения. 
Не случайно сбережения физлиц в банках в 
июле пересекли отметку в 50 трлн рублей, 
прибавив с начала года 5,3 трлн рублей. Это 
более чем в два раза превышает результат за 
аналогичный период прошлого года. Так что 
высокая ключевая ставка сделала дискуссию о 
целесообразности наличных денег еще более 
актуальной, утверждает Хрусталёва. 

«Надобности в наличных, в принципе, 
нет: в нашей стране уже давно подавляю-
щее большинство людей платят картой или 
онлайн, — полагает член наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналитиков и риск-
менеджеров Александр Разуваев. — Другое 
дело, что у любого гражданина России должен 
быть выбор, как именно он хочет оплатить 
товар или услугу. Именно поэтому отменять 
наличные деньги не стоит ни сейчас, ни к 2030 
году. В будущем наличные деньги действи-
тельно перейдут в статус экзотики, но она 
должна быть. Более того, я считаю, что какие-то 

расчеты наличными все равно сохранятся, и в 
будущем, к примеру, ими продолжит пользо-
ваться теневой сектор. Кроме того, я выступаю 
за деноминацию 1 к 100, что позволит вернуть 
в наличный денежный оборот копейку, и это 
добавит статуса наличным деньгам России». 
Все видят, как расчеты картой естественным 
путем вытеснили кэш. Это говорит о высоком 
развитии технологий и о том, что мы стали 
успешной в финансовом плане страной, под-
черкнул аналитик. 

Между тем правозащитники предупре-
ждают об опасности нарушения финансовых 
прав граждан. «Возможная отмена наличных 
денег — плохая новость для потребителей, 
— считает председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин. — К сожалению, в 
России не очень благополучно обстоит дело 
с защитой персональных данных. Часто про-
исходят их утечки со стороны всевозможных 
структур, которые оказывают услуги потреби-
телям. Поэтому как только начинается разговор 
о безналичных платежах, мы должны предпо-
лагать вероятность массовых утечек персо-
нальных данных. Наличные позволяют человеку 
оплачивать услуги и товары и не оставлять за 
собой шлейф информации, которую могут 
использовать мошенники. Я бы не выступал с 
идеей отмены наличных, пока не решены все 
вопросы, связанные с защитой персональных 
данных, пока не введены серьезные штрафы 
за их утечку и людям не гарантирован возврат 
средств, украденных мошенниками, в полном 
объеме». При этом, по мнению эксперта, можно 
говорить о хождении наличных денег и парал-
лельном развитии цифровых инструментов для 
платежей — это нормальная комбинация. Она 
позволяет людям принимать решения исходя 
из того, что им важнее: удобство, например, при 
использовании карт, или неприкосновенность 
частной жизни. 

А вот по словам директора по коммуни-
кациям BitRiver экономиста Андрея Лободы, 
вопрос о том, будет или не будет отмена на-
личных в следующем десятилетии, является 
злонамеренным вбросом или провокацией с 
целью посеять панику. Он убежден в том, что 
никакой отмены наличных ни через 6, ни даже 
через 20 и больше лет не может быть. Другое 
дело, что в долгосрочной перспективе может 
обсуждаться вопрос о том, в какой форме бу-
дут далее существовать безналичные деньги 
после запуска в обращение государственного 
цифрового рубля.

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
Восприятие текущей экономи-
ческой ситуации и ожидания на 
будущее стали более позитив-
ными по сравнению с предыду-

щим годом, доля пессимистов сократилась, 
рассказывает аналитик исследовательского 
агентства Ipson Надежда Алексеева. «Можно 
говорить о стабильности рынка, он возвра-
щается к нормальной динамике. По сравне-
нию с прошлым годом рынок лекарственных 
средств (ЛС) вырос на 25% в госсегменте и 
на 17% в ретейле», — отмечает директор ис-
следовательской компании Alpha Research 
and Marketing Анна Ермолаева.

По данным эксперта, последний взрыв-
ной пик роста продаж лекарств случился в 
2022 году в период прихода в Россию вари-
анта COVID-19 «Омикрон». С тех пор наблю-
даются традиционные сезонные всплески 
и не более. 

На сегодня около 60% лекарств, если 
измерять в рублях, покупатели приобретают 
за свой счет, и около 40% препаратов дотиру-
ются бюджетом. В этом году в рублевом из-
мерении рынок вырос уже на 16–17%, однако 
по итогам года, прогнозирует Ермолаева, 
цифра снизится до 13–14%. При этом в рублях 
рынок растет, а в упаковках — нет.

Если говорить о доле российских пре-
паратов на нашем рынке, то в рублях «ино-
странцы» занимают больше половины объема, 
однако, если измерять в упаковках, лидирует 

российская продукция (67%). Препараты, не 
входящие в список жизненно важных и не-
обходимых, в рублевом измерении занимают 
66% рынка, а в упаковках — 52,1%. 

Быстрыми темпами растет средняя цена 
за упаковку препарата, причем на российские 
лекарства она растет даже быстрее, чем на 
иностранные. Так, сегодня средняя цена упа-
ковки лекарств стоит 337 рублей — это на 16% 
больше, чем в прошлом году (агентство DSM 
Group приводит несколько другие данные 
средней стоимости упаковки в РФ — 372,2 
рубля). При этом «иностранцы» подорожали 
лишь на 14% (до 528 рублей), а «россияне» — 
на 22% (до 240 рублей). Производители пы-
таются объяснить это инфляцией, но, похоже, 
лукавят — за 7 месяцев 2024 года инфляция 
на ЛС составила лишь 10,4%.

Одновременно меняется и структура ле-
карственного потребления: сегодня пациенты 
стали отдавать предпочтение более дорогим 
лекарствам. Одна из последних тенденций: 
люди все чаще выбирают упаковки с большим 
количеством таблеток, которые стоят дороже, 
но при этом выгоднее, что тоже влияет на рост 
средней стоимости упаковки. 

«Дорогостоящие препараты растут и 
особенно в онлайн-сегменте, особенно в 
последние полгода, — продолжает Анна Ер-
молаева. — От категории «до 50 рублей» мы 
уже отказались, и вот как выглядят продажи 
лекарств по ценовым категориям. Лекарства 

стоимостью менее 100 рублей составляют 
лишь 5,5% от лекарственного ассортимента. 
Доля препаратов по цене 100–500 рублей — 
35,4%; 500–1500 рублей — 40,7%; 1500–3000 
рублей — 12,6% и более 3000 рублей — 5,8%. 
Однако если измерять по упаковкам, самый 
дешевый сегмент, до 100 рублей, занимает 
32,7%; 100–500 рублей — 47,7%; 500–1500 
рублей — 17,1%, 1500–3000 рублей — 2,5% и 
больше 3000 — 0,4%». 

По данным аналитиков DSM Group, струк-
тура коммерческого рынка ЛС изменилась 
в пользу препаратов дороже 1000 рублей: к 
июлю 2024 года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года спрос на них 
вырос на 5,1%, а их доля занимает 36,6% в 
общей структуре продаж препаратов. Доля 
сегмента лекарств со стоимостью упаковки 
в 100–500 рублей сократилась с 34,4% до 
30,3%. На дешевые лекарства (до 100 руб.) 
пришлось лишь 4,4% от оборота (минус 1,2% 
к июлю 2023 года).

По словам директора маркетингового 
союза «Созвездие» Сергея Еськина, сегод-
ня появилось очень много хронических па-
циентов после перенесенного ковида: рост 
количества заболеваний на душу населения 
обуславливает рост потребления. «Кроме 
того, диспансеризация помогает выявлять 
заболевания на ранних этапах и делать паци-
ентам назначения, что тоже влияет на спрос 
на препараты», — добавляет эксперт. 

«Действительно, в текущем году наблю-
дается изменение в структуре потребления. 
Потребители предпочитают препараты из 
категории свыше 1000 рублей. В обществе 
еще с советского времени существует рас-
пространенное заблуждение, что дорогие 
лекарства являются более эффективными. И 
некоторые люди покупают именно такие, по-
рой даже впрок, другие же начали запасаться 
оригинальными зарубежными лекарствами из 
опасения, что иностранные фармкомпании 
могут покинуть рынок или возникнут серьез-
ные проблемы с логистикой. Есть пациен-
ты, которые выбирают крупные и дорогие 
упаковки, чтобы обеспечить себя полным 
курсом лечения. Население с хроническими 
заболеваниями предпочитает иметь запас 
лекарств в домашней аптечке, чтобы обе-
спечить себя необходимыми препаратами 
на три месяца в случае отсутствия доступа 
к медикаментозной помощи. Эти факторы 
способствуют увеличению спроса упаковки 
с высокой ценой. В то же время ассортимент 

доступных недорогих лекарств сокращается 
уже более пяти лет. Это обусловлено насы-
щенностью рынка предложением и тем, что 
потребители отказываются от бюджетных 
препаратов в пользу более эффективных и 
дорогих аналогов», — говорит специалист 
по фармацевтическому порядку СРО Ассо-
циация независимых аптек провизор Елена 
Соколова.

Если говорить о топе самых продаваемых 
в стране лекарств, то в этом году абсолютным 
лидером стал препарат для снижения веса 
при сахарном диабете с действующим веще-
ством семаглутид, который стал чрезвычайно 
популярен среди людей, желающих сбросить 
пару-тройку килограммов. Его продажи в 
стране за год выросли на 209%. На втором 
месте — еще один препарат для лечения са-
харного диабета, а на третьем — популярный 
антибиотик широкого спектра действия.

Также в первую десятку входят лекарства 
для терапии угревой сыпи; антикоагулянты, 
ставшие популярными в период пандемии; 
гепатопротекторы; препараты для лечения 
респираторных заболеваний (по данным ана-
литиков DSM Group, продажи небулайзеров 
в стране выросли на треть); антигипотензив-
ные средства и препарат для регулирования 
кальциевого обмена. 

Анна Ермолаева отмечает, что ситуация 
на фармрынке стабилизировалась: почти ни-
кто не ушел, а количество средств, которые 
перестают выпускаться, значительно меньше 
количества средств, которые приходят вновь 
(в основном это дженерики). 

Еще одна тенденция — взрывной рост 
онлайн-продаж аптечных товаров; коли-
чество онлайн-бронирований выросло на 
70%. По данным старшего аналитика Data 
Insight Инэссы Головиной, пациент стал более 
требовательным к покупкам, и лояльность 
покупателей к брендам растет. В среднем 
каждый покупатель выбирает себе 1,9 пло-
щадки для онлайн-покупок и выбирает товары 
по рекомендациям. «За последние три года 
рост продаж товаров для здоровья онлайн 
составил 72%, и сейчас мы видим рост инте-
реса к доставке лекарств на дом», — говорит 
Инэсса Головина.

Анна Ермолаева прогнозирует, что, судя 
по всему, фармрынок продолжит расти и в 
следующем году, хотя уже и не такими вы-
сокими темпами. Однако прогнозы в наше 
время делать сложно.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Патриарх Кирилл 
выступил с лекцией 
на форуме в Петербурге
Культурный форум — Форум объеди-
ненных культур — открылся сегодня в 
Санкт-Петербурге в полдень с лекции 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла. Тема его выступления про-
звучала, по сути, как установочная на 
все дни форума — «Культура XXI века: 
суверенитет или глобализм». Хотя его 
святейшество, как и следовало ожи-
дать, вышел за обозначенные рамки 
и в качестве доказательства важней-
ших тезисов привел пример из своей 
жизни, весьма впечатляющий. Но обо 
всем по порядку. 

Патриарх Московский и Всея Руси высту-
пал в Екатерининском дворце на Исаакиевской 
площади. 

Желающих послушать патриарха было 
много — большой зал Заксобрания заполнен 
полностью. Здесь губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов, министр культуры РФ Ольга 
Любимова с заместителями, Михаил Швыдкой, 
Михаил Гусман, гендиректор форума Влади-
мир Кехман, Константин Эрнст, руководители 
театров, музеев, образовательных творческих 
учреждений, а также представители отече-
ственных и мировых СМИ. 

Надо сказать, что святейший не заставил 
себя ждать — поприветствовав собравшихся, 
он перешел к сути вопроса. 

— Культура несет в себе ценность и оста-
ется механизмом передачи ценностей, — начал 

патриарх, разумеется, не по бумажке. — Все, 
что ценности не имеет, прекращает быть куль-
турой. Ведь само слово «культура» имеет в 
основе корень «культ». Культура возникала 
вокруг культа. Культ первичен, и тема культа 
связана с темой ценностей. Где нет ценностей, 
там нет культуры. 

В своем выступлении патриарх упомянул 
западных философов, а также апологетов марк-
систской философии, которые утверждали, что 
человек должен жить для следующих поколе-
ний, они не ценили личность как таковую. «А 
твоя собственная жизнь для чего? Твоя ценность 
какая?» — задал вопрос патриарх. — Религия 
дает нам ответы, как жить, к чему стремиться 
и что делать».

Речь, продолжавшаяся не более 25 ми-
нут, была наполнена образами, цитатами из 
Священного Писания, а также отечествен-
ных ученых, мыслителей и носила мировоз-
зренческий характер, где были даны оцен-
ки нравственного состояния современного 

российского и западного общества, опреде-
лены приоритеты. 

Раскультуривание, так называемая новая 
нормальность с падающей вниз цивилизацией 
— все это, по словам патриарха, люди во всем 
мире наблюдали на прошедшей Олимпиаде, 
а транслировавшиеся на весь мир картинки 
говорили о регрессе западной цивилизации. 

Обратил внимание патриарх и на проис-
хождение нескольких важных слов, которые 
больше чем просто слова, — например «спа-
сибо» («А это «спаси Бог») и «воскресенье» («В 
дореволюционной России воскресенье было 
первым днем недели, но безбожная власть 
сделала его последним. На самом деле это 
первый, и он должен начинаться с молитвы, 
с причастия. Первый день недели Богу надо 
посвящать»). 

Серьезное внимание было уделено про-
исходящим в мире процессам. В частности, 
патриарх высказался о глобализме, который 
станет одним из ключевых слов в панельных 
дискуссиях форума. «Христианство принад-
лежит всему миру, христианство всемирно, а 
значит, глобально. Но это другого рода глоба-
лизм. Это не навязывание всему миру установок 
— то, что сейчас происходит на всех уровнях: 
экономическом, политическом и культурном». 
Такой глобализм, по убеждению патриарха, 
стремится стирать различие в народах, лич-
ностях и организован из единых центров, 
когда существует культура клика и культура 
вседозволенности. В этих центрах формиру-
ется повестка — экономическая, политическая, 
культурная в том числе. Глобализм для него это 
еще и столкновение культуры и антикультуры в 
индивидуальном и мировом масштабе. Наряду 
с культурой, которая ведет вверх, существует 
антикультура, которая всегда антирелигиозна и 
ведет человека вниз, отсюда и потребительская 
философия. «Пороки и грехи стали высокодо-
ходным делом, которое имеет в своей основе 

не только коммерческий интерес, но и большие 
политические возможности». 

Свою лекцию патриарх закончил цитатой из 
письма Павла Флоренского, которое он писал 
детям, находясь в лагере на Соловках. «Не де-
лайте ничего безвкусного, не делайте кое-как. 
Не дозволяйте мыслить небрежно. Это залог 
свободы». Понимая ответственность, мы не 
имеем права небрежно жить и действовать. 
Мы должны остановить дегуманизацию чело-
вечества», — подчеркнул патриарх. 

Патриарх проиллюстрировал мысль о том, 
что «все в руках Божьих». Во времена «холодной 
войны», будучи еще иеромонахом, он оказался 
в «горячей точке» — в Индокитае, где вовсю 
полыхало. И как представителю одного благо-
творительного фонда ему нужно было попасть в 
Северный и Южный Вьетнам, передать помощь, 
а в джунглях в то время оказаться было очень 
опасно. Тогда в Лаосе молодой иеромонах по-
шел в советское посольство, представился 
послу Волгину, который больше был похож на 
военного, а не на дипломата. «Ты чего сюда 
приперся?» — совсем недипломатично спросил 
его посол. «Нужна гарантия, чтобы по нам не 
пульнули свои же», — ответил тот. На что посол 
объяснил, какую сложную комбинацию должен 
построить: звонки в Москву, получение разре-
шения, согласования с «верхами» на получение 
разрешения и передачи «добро» в Ханой и так 
далее… Короче, долететь, чтобы не пальнули 
свои же, было нереально. И тем не менее он 
долетел и тогда понял, что «рука божья» не миф, 
не сказка. «Если человек не чувствует эту руку, 
он слаб и недостоин силы Божьей. Это самый 
главный урок, который я вынес. Присутствие 
Бога в своей личной жизни — самое сильное 
тому доказательство. Если нужна крепкая вера, 
надо почувствовать присутствие Бога в своей 
жизни. Вера в Бога — единственный выход», — 
заключил под аплодисменты патриарх. 

Марина РАЙКИНА, Санкт-Петербург.

В августе исполнилось ровно три года со 
времени бегства натовских вояк во главе с 
США из Афганистана. За 20-летнюю эпопею 
они потеряли 3612 человек убитыми и 12 
тыс. ранеными. Погибших афганцев никто 
не считал, большинство источников скло-
няются к цифре в 300–350 тыс. Еще столько 
же ранены, стали инвалидами. Операция 
«Несокрушимая свобода» громогласно объ-
являлась для борьбы с движением талибов 
(Движение «Талибан» признано в России 
террористической организацией и запре-
щено), но закончилась она приходом этих 
самых талибов к власти. 

Чем сегодня живет Афганистан? Об этом 
удалось получить представление в ходе оче-
редной многодневной поездки по стране, по 
ее южным и западным провинциям. Все на-
чалось с неожиданного звонка из Дагестана 
от одного из ветеранов-афганцев, обратив-
шегося с просьбой — оказать содействие 
представителям российского бизнеса в 
изучении минеральной базы Афганистана, в 
организации возможных поставок некоторых 
компонентов для нужд металлургических 
комбинатов, расположенных в том числе и на 
вновь присоединившихся территориях. 

Заручившись поддержкой Комите-
та по делам воинов-интернационалистов 
при Совете глав правительств государств-
участников СНГ, начинаем подготовку. Нужно 
сказать, что российские предприниматели 
испытывают стабильный интерес к афган-
скому рынку. Не раз приходилось органи-
зовывать визиты энергетиков, нефтяников, 
искателей драгоценных камней, строителей. 
Но результаты этих поездок были неуте-
шительными. Ни Хамид Карзай, ни тем бо-
лее Ашраф Гани не были свободны в своих 
действиях. За их спиной маячил Дядя Сэм, 
который делал все возможное, чтобы Россия 
не появилась в Афганистане. Россиянам 
удалось выиграть только один достаточно 
серьезный тендер — на реконструкцию ГЭС в 
Наглу. Объект был спроектирован и построен 
Советским Союзом, запасные агрегаты и 
оборудование можно было найти только в 
России. С большими внешними препонами 
работы были завершены, Кабул получил 
бесперебойный источник энергии. 

Первый этап нашего пути, перелет Ка-
бул — Кандагар, был примечателен лишь 
температурным перепадом. Сразу на выходе 
из самолета возникло ощущение перемеще-
ния в горячую духовку. В Кандагаре, Фарахе, 
Гильменде и других афганских провинциях 
температура в 40 градусов в тени считается 
чуть ли не прохладной. 

Ранним утром давние афганские друзья 
и партнеры — фирма «Пегасус» во главе с 
Камалом Хайдари, курсы русского языка 
«Наша молодежь», инженер Халил Джан с 
коллегами — организовали встречу с вла-
дельцами рудников, где добывают нужные 
России минералы. Выехали в провинцию 
Урузган непосредственно на объекты. По 
расстоянию это не слишком далеко, около 
160 км, но надо знать афганские дороги, их 
состояние увеличивает расстояние втрое, 
а то и вчетверо.

Нужно подчеркнуть, что отношение в 
целом к российской делегации было очень 
доброжелательным. Состоялись много-
численные встречи с производителями, 
транспортниками, президентом Ассоциации 
горнодобывающих компаний, заместите-
лем министра, директорами департамен-
тов министерства полезных ископаемых 
и нефти в Кабуле и провинциях, первым 
вице-президентом Торгово-промышленной 
палаты Афганистана, местными руководите-
лями, представителями силовых структур, 
охранниками на блокпостах, дукандорами и 
т.д. Передвижение осуществлялось днем и 
ночью, в городах и далеко за их пределами. 
Ни одного негативного выпада в наш адрес 
не случилось. 

Чем руководствуется МИД России, когда 
категорически не рекомендует поездки в 
Афганистан, сказать сложно. Возможно, 
агрессивная среда создалась в районе Дар-
уль-Аман, где расположено российское по-
сольство. Это неудивительно — афганцы 
по-прежнему продолжают называть наше 
диппредставительство «тюрьмой», куда ни-
кто не заходит и никто оттуда не выходит. Не 
раз приходилось слышать, что Россия много 
говорит, много обещает, но реализуется 
из сказанного очень мало. В текущем году 
был вновь объявлен набор кандидатов на 
обучение в российских вузах на бюджетной 
основе. Желающих зарегистрировалось 
около 20 тысяч; по формальным признакам, 
бесконтактно отобрали 450. Счастливчики 
обрадовались, стали усиленно готовиться, 
изучать русский язык, продавать имущество, 
чтобы к отъезду скопить денег. Но радость 
была краткой, в июне им всем в визах было 
отказано. Мотивировка — «в связи с во-
просами безопасности и сложностями в 
оказании визовой поддержки».

Неужели чиновники от образования 
не знают, что при правительстве Ашрафа 
Гани уровень опасности был многократно 
выше? Тогда фактически каждый день в 
стране происходили крупные теракты, тем 
не менее Российский центр науки и культу-
ры в Кабуле (РЦНК) планомерно и в личном 
порядке занимался отбором достойных 
кандидатов. Теперь и РЦНК фактически не 
работает, российские сотрудники не появ-
ляются там месяцами. Некоторые дипло-
маты, стремясь избежать дополнительной 
ответственности, предлагают вообще его 
закрыть. Афганцы недоумевают: вложить в 
строительство десятки миллионов долларов, 
создать хорошую учебную базу и без осо-
бых оснований бросить все прахом — как 

такое возможно? К слову, еще несколько лет 
назад в Афганистане русский язык изучало 
свыше трех тысяч студентов, бизнесменов, 
дипломатов. Шесть преподавателей ста-
ли лауреатами международного конкурса 
среди преподавателей-русистов. В Кабул 
регулярно прилетали представители РУДН, 
Уральского федерального университета, 
Российского университета транспорта. Те-
перь эта работа прекращена. На встрече 
один из деканов факультета Кабульского 
политехнического университета, постро-
енного Советским Союзом, слезно просил 
обратить на них внимание, помочь учебной 
литературой и пособиями, возможно, напра-
вить преподавателей на хороших условиях, 
помочь подписать прямые соглашения с рос-
сийскими вузами. Но российский чиновник 
в своей близорукости и судорожной боязни 
ответственности остается к этим просьбам 
глух и нем. 

Невнятная ссылка на «сложности в 
оказании визовой поддержки» вообще не 
выдерживает критики. Доподлинно извест-
но, что визы Посольством России в Кабу-
ле оформляются, но не всем и на неясных 
условиях. Все это, естественно, вызывает 
возмущение молодых людей. Они поверили 
рассказам своих родственников, учивших-
ся в Советском Союзе, а новая Россия их 
отталкивает. Афганцы — нация социально 
активная, в сетях тут же появилось их кол-
лективное обращение к президенту России. 
Возможно, при его вмешательстве ситуация 
будет достойно разрешена.

Сейчас Афганистан вновь переживает 
нелегкий период в своей истории. Сбежав-
шие западники заявляли о миллиардах и 
даже триллионах, вложенных в афганскую 
экономику, но это оказалось полным бле-
фом. В стране царит бедность, безработица, 
образованные специалисты покидают стра-
ну, падает уровень грамотности. Пакистан 
под давлением США в разы поднял ввозные 
пошлины на афганскую сельхозпродукцию, 
в результате десятки тысяч тонн очень вкус-
ных, экологически чистых, дешевых дынь и 
арбузов гниют на границе. Их появление на 
российских рынках, а также изюма, орехов, 
кандагарских гранатов, шафрана и многого 
другого резко понизило бы цены для наших 
покупателей, сделало бы товары доступны-
ми для не самых состоятельных россиян.

Правительство талибов пытается по-
полнять государственную казну. Увеличе-
на собираемость налогов и таможенных 
сборов, усилен контроль за пользованием 
ресурсами, резко сокращен автопарк до-
рогих автомобилей для чиновников, при-
влекаются инвестиции для ремонта дорог, 
китайские компании приступили на севере 
к добыче нефти, к разработке крупнейшего 
медного месторождения в Айнаке. Афгани-
стан подписал договоры о сотрудничестве 
с Узбекистаном в области сельского хозяй-
ства, горнодобывающей промышленности 
и финансов на общую сумму в 2,5 млрд дол-
ларов. Страны Центральной Азии откры-
вают ворота для афганских бизнесменов, 
студентов, развивают образовательный и 
лечебный туризм.

До недавнего времени в Афганистане 
действовал налог в $18 на каждую добы-
тую тонну минералов. Два месяца назад 
он неожиданно вырос до $200, что сделало 
добычу и продажу сырья за рубеж глубоко 
убыточными. Во время переговоров на ми-
нистерском уровне российская делегация 
сочла важным указать на этот момент. Были 
получены заверения, что на одном из засе-
даний правительства госполитика налогоо-
бложения будет подвергнута ревизии. 

Россию и Афганистан связывают много-
вековые разносторонние узы. Отворачивать-
ся от южного соседа нельзя! Последствия 
этого могут быть весьма тяжелые: возрожде-
ние базы международного терроризма, угро-
за гражданской войны, потоки беженцев, 
рост производства наркотиков, нависание 
экстремистских группировок над границами 
стран Центральной Азии.

Территория Афганистана практически с 
момента его создания стала ареной борьбы 
многих недружественных нам иностранных 
спецслужб. Рано или поздно конфликты на 
Украине и Ближнем Востоке будут разре-
шены. Афганистан снова станет объектом 
усиленного внимания наших «заклятых дру-
зей», которые постараются использовать 
его территорию для нагнетания ситуации во 
всем регионе, прежде всего против России 
и ее союзников.

Правительство талибов, по всей вероят-
ности, будет этим процессам сопротивлять-
ся. 19 августа 2024 года Афганистан отметил 
105-ю годовщину своей независимости, 
отчасти эта дата совпала с трехлетием на-
хождения талибов у власти. По этому случаю 
на авиабазе Баграм состоялся масштабный 
военный парад, во время которого были про-
демонстрированы хорошо экипированные 
подразделения, десятки единиц наземной 
и воздушной боевой техники.

Можно долго спорить, кто такие тали-
бы, что они несут Афганистану; но нельзя 
отрицать, что на сегодня это единственная 
серьезная сила, объединяющая страну, 
установившая в ней жесткий порядок. Нра-
вится этот режим или нет, но альтернативы 
ему пока не видно, потому с ним нужно и 
можно работать. И это не знак полного одо-
брения политики талибов, это поддержка 
прежде всего афганского народа, спасе-
ние его от голода и лишений. Отрадно, что 
в России есть серьезные люди, которые 
именно так оценивают ситуацию и в меру сил 
стараются крепить российско-афганские 
отношения.
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животных.
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— Идем в охотничий магазин.
— 45 лет со «старушкой» ТОЗ-БМ.
— Кинологический фестиваль в Нижнем 
Новгороде.
— Мещерские страхи на болотах.
— Ягода-малина.
— Вести с водоемов.
— Секреты ловли белого хищника.
— Усач в горной реке.

Читайте в новом номере 
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Вячеслав НЕКРАСОВ, ветеран боевых действий, 
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при Совете глав правительств стран СНГ

«КУЛЬТУРА ВОЗНИКЛА ВОКРУГ КУЛЬТА»

КОГО В АПТЕКУ ПОСЫЛАТЬ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
T.

M
E@

O
LG

A_
B_

LY
UB

IM
O

VA

СЕГО ДНЯ

ЗДОРОВЬЕ



В этот же раз все было проду-
мано до мелочей. Стоило лишь 
взглянуть на модераторов. Двое 
ведущих телеканала буквально 

отражали борющихся меж собой кандидатов: 
белый мужчина и цветная женщина (причем 
такая, будто это сестра Камалы Харрис). Слу-
чайность? Вряд ли. 
 Ведь не зря Трамп так гнал на телеканал ABC 
за то, что он — представитель интересов де-
мократов. Перезагруженная кампания Дем-
партии оказалась перезагружена и во внешних 
атрибутах.

Неудивительно, что не только консерватив-
ные, но даже и либеральные СМИ констатирова-
ли, что Трампу пришлось иметь дело с тремя про-
тивниками: Харрис и двумя модераторами.

Что до самих кандидатов — в этот раз 
энергия и эмоции буквально лились со стороны 
Харрис, но никак не со стороны Трампа. Экс-
президент был собран и даже выглядел большую 
часть времени мрачнее тучи. Тем не менее ни-
что не помешало политикам обсудить широкий 
пласт вопросов, начиная с внутренних проблем 
и заканчивая внешней политикой.

И здесь мы четко можем сказать — дебаты 
в их реальном понимании состоялись. Показа-
тельно, что и сам Дональд Трамп признал, что 
прошедшие дебаты с Харрис «были лучшими за 
всю его политическую карьеру».

Нападки двух кандидатов друг на друга на 
основе обсуждения реально существующих про-
блем в Америке — ставим напротив этого пункта 
галочку. Начало встречи и первые вопросы моде-
раторов касались таких чувствительных для Аме-
рики тем, как миграция, аборты и экономика.

Харрис настаивала, что она предоставляет 
американскому народу «экономику возможно-
стей», а вот у ее оппонента якобы «нет плана». 
Попытки Трампа убедить аудиторию в том, что 
Харрис — лишь копия ее босса Байдена, в мо-
мент отражались жесткой отповедью. Камалу 
Харрис демократы не просто так поставили вме-
сто Байдена. Как сказала сама Харрис во время 
дебатов, «очевидно: я не Джо Байден и уж точно 

не Дональд Трамп. И то, что я предлагаю, — это 
новое поколение лидеров для нашей страны».

«Новое поколение» лидеров от демократов 
выглядит весьма воинственно, надо признать. 
Если раньше главным головорезом можно было 
бы назвать Байдена, то Харрис в случае сво-
ей победы в ноябре, похоже, будет еще более 
жестким лидером.

Она настаивает на том, что «США принципи-
ально важно победить в технологической гонке с 
Китаем». Помимо этого в вопросе абортов Хар-
рис вполне конкретно выступает за них и даже 
готова чуть ли не сразу подписать необходимые 
документы. К слову, подкрепила она свои доводы 
пространным рассказом об общении с амери-
канскими женщинами в разных штатах, которые 

якобы делились с ней своими переживаниями на 
этот счет. Ясно, на что здесь был сделан расчет 
— из уст женщины подобные доводы восприни-
маются аудиторией с большим доверием. Так что 
и здесь очевидно, что демократы очень хорошо 
работают над внешними атрибутами, о которых 
уже говорилось вначале.

Но жесткость Харрис наиболее сильно про-
явилась в вопросе Украины. Разница в риторике 
Трампа и Харрис была очевидной. Трамп настаи-
вал на том, что конфликт необходимо завершать 
путем переговоров, вновь пообещал завершить 
боевые действия еще даже до инаугурации и 
даже заявил, что якобы готов «свести вместе» 
Путина и Зеленского.

Харрис же показала себя как очевидный 
проукраинский элемент. По ее мнению, если бы 
Трамп был президентом сейчас, то «Украина уже 
бы проиграла». Она похвасталась (было бы чем), 
что при Байдене (и при ней, соответственно) 
Соединенным Штатам удалось создать коали-
цию из 50 стран для помощи Киеву. Более того, 

вице-президент открыто хвалилась, как ловко 
Америка накачала террористическую Украину 
разным видом оружия, что позволяет Киеву 
продолжать сражаться.

Кстати, а не расценить ли это наконец как 
прямое соучастие Америки в украинском кон-
фликте? И не повод ли это наконец американской 
стороне признаться, что воюют и воевать будут? 
Зачем эти излишние виляния своим звездным 
хвостом?

Но этого, конечно, не будет, ведь в ходе де-
батов был затронут болезненный вопрос бегства 
американских войск из Афганистана. Харрис 
призналась, что поддержала решение Байдена 
о выводе войск, и демократическая госпожа 
выставляет это как победу: «В результате на-
логоплательщики Америки не платят 300 мил-
лионов долларов в день, которые мы платили за 
эту бесконечную войну. И на сегодняшний день 
нет ни одного военнослужащего США, который 
бы находился на действительной службе в зоне 
боевых действий, в любой зоне военных дей-
ствий в мире, впервые в этом столетии».

Да плевать нам на это, если честно. Но воз-
вращаясь к тому же украинскому конфликту. 
Кто обучает солдат ВСУ, чьи бесстыжие наем-
нички приезжают воевать на стороне Киева? И 
это мы даже не упоминаем факт присутствия 
американского военного контингента в таких 
регионах, как, например, Косово. Сейчас, кстати, 
происходит усиление этого контингента. Ничего, 
Харрис, не зудит?

Так или иначе, все состоялось, и обсуждать 
действительно есть что. Очевидным посылом 
кампании Харрис было то, что демократы «не 
вернутся назад». Харрис довольно часто обраща-
лась непосредственно к своим потенциальным 
избирателям, убеждая их в том, что с ней все 
будет по-другому. Она противопоставила (и это, 
надо сказать, у нее отлично получилось) себя за-
цикленности Трампа на прошлом. И да, с Харрис 
Америка будет искать тот самый обещанный 
«новый путь вперед». Но этот путь вперед уж 
точно будет разрушителен для всего мира.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Проблема зависающих платежей между 
Россией и Китаем (агентство Reuters пишет о 
десятках миллиардах юаней) обретает все бо-
лее массовый, системный характер. А попытки 
ее решить, в частности, с помощью третьих 
лиц и различных хитроумных схем зачастую 
не дают видимого эффекта либо приводят 
к серьезным издержкам для отправителей. 
Ситуация, напомним, обострилась в декабре 
2023 года, когда китайские банки стали откло-
нять платежи в долларах из России, которые 
легко отслеживаются в США. Согласно указу, 
подписанному в том месяце президентом Джо 
Байденом, американский минфин получил 
право вводить вторичные санкции против ино-
странных банков за помощь в проведении 
сделок, связанных с подсанкционными рос-
сийскими лицами или военно-промышленным 
комплексом РФ. 

А с января этого года целый ряд китайских 
кредитных организаций перестал принимать 
транзакции в юанях из России. Масла в этот 
разгорающийся костер проблем подлили 
июньские блокирующие санкции Вашингтона 
в отношении Мосбиржи, положившие конец 
биржевой торговле долларами и евро в РФ. 
Между тем, по данным главного таможенного 
управления КНР, совокупный двусторонний 
товарооборот за семь месяцев 2024 года 
вырос на 1,6% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, составив $136,67 
млрд. Одновременно увеличился и дисбаланс 
в торговле: импорт из Китая сократился на 
1,1%, до $61,64 млрд, а экспорт в КНР вырос 
на 3,9%, до $75,03 млрд.

Закрытый контур 
взаиморасчетов

По словам главного аналитика Neomarkets 
Олега Калмановича, каждый день простоя по 
операциям с Китаем — нашим главным ныне 

торговым партнером — обходится российскому 
бизнесу в миллиарды рублей. Хуже того — 
страдает репутация как предпринимателей, 
так и представительств банков РФ за рубежом. 
При этом альтернатив, позволяющих прово-
дить трансграничные платежи без ограниче-
ний, практически не остается. Поскольку си-
туация ведет к задержкам поставок китайской 

продукции, возникают риски товарного дефи-
цита на внутреннем российском рынке. Есть 
также сомнения в перспективах внедрения в 
Китае российской платежной системы «Мир», 
которую, по словам официальных лиц, обсуж-
дают Москва и Пекин. По мнению Калмановича, 
пункт о ее запрете вполне может появиться 
в тексте очередного пакета антироссийских 
санкций, как это было с СПФС (Системой пере-
дачи финансовых сообщений ЦБ РФ). 

Дело в том, что китайская финансовая 
система исторически плотно завязана на аме-
риканскую; банки — и государственные, и 
частные — вынуждены учитывать все риски с 
оглядкой на Вашингтон, рассуждает директор 
по коммуникациям BitRiver, экономист Андрей 
Лобода. В то же время любые платежные схе-
мы, которые продвигает Москва за рубежом, 
уязвимы за счет наличия второй стороны, при-
нимающей платежи. В этом плане, уверяет 
эксперт, более безопасными и универсаль-
ными являются цифровые валюты. Однако 
до их повсеместного применения еще очень 
далеко. Проблему не удается решить даже 
с помощью филиалов российских банков в 
Китае. Тем более что все они находятся под 
западными санкциями. В результате, как за-
метил начальник аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий, двусторонняя 

торговля работает по «системе ниппель»: из 
Китая в Россию юани льются широкой ре-
кой — преимущественно за экспорт сырья, а 
вот в обратном направлении юаневый поток 
стремительно мелеет, импорт из Поднебесной 
сокращается. В итоге рубль укрепляется, но 
это бьет и по экспортерам, и по бюджету. 

Как отмечают в финансовых кругах, даже 
малые региональные банки не способны спа-
сти двусторонние расчеты в фиатных (обычных) 
валютах, поскольку их результаты в любом 
случае «оседают» (терминируются) на бан-
ковских счетах. Замести следы с их помощью 
невозможно — эта идея не выдерживает кри-
тики. По словам председателя комиссии по 
финансовой и информационной безопасности 
Совета ТПП России Тимура Аитова, нужны 
системные меры прикрытия, а именно — соз-
дание закрытого контура взаиморасчетов, куда 
не будут допущены иностранные регуляторы 
и транснациональные банки. По такой схеме в 
советские времена осуществлялись платежи 
в рублях в соцстранах, входящих в Совет эко-
номической взаимопомощи (СЭВ). 

Однако запуск настолько глобального про-
екта потребует времени, а платежи проводить 
нужно уже сейчас. Вынужденной временной 
заменой видятся операции с криптовалютой. 
Исполнительный директор EXVED Сергей Мен-
делеев не исключает, что скоро государство 
разрешит использовать во внешней торговле 
любые доступные инструменты, прежде всего 
криптовалюты и стейблкоины. 

Глубинная инфраструктура

Тему зависающих платежей в торговле 
с Китаем мы попросили развить ведущего 
эксперта Центра политических технологий, 
экономиста Никиту Масленникова.

— Рост товарооборота, пусть и незначи-
тельный, обусловлен теми российскими по-
ставками, которые крайне необходимы Пекину. 
Прежде всего это энергоносители, — говорит 
собеседник «МК». — А падение китайского 
импорта вызвано во многом проблемами с 
так называемой продукцией двойного назна-
чения. Без предоплаты ее в нашу страну не 
отгружают, а сама предоплата не проходит 
по причине резких осложнений с платежами, 
наблюдаемых с начала года. По большому 
счету это не новость: уже в 2014 году, когда 
Запад ввел «крымские санкции», китайские 
банки включили по максимуму механизмы 

комплаенса, и проверки платежей из РФ за-
тягивались до двух недель. 

Что касается нынешних рисков вторич-
ных санкций, цена вопроса для Пекина ис-
ключительно велика. В 2023 году торговля с 
Россией вышла на объем в $240 млрд. Тог-
да как товарооборот с Америкой на порядок 
выше — более $1,5 трлн, при всех политических 
неурядицах между двумя государствами. С 
точки зрения китайской внешнеэкономической 
стратегии Россия — это хорошо и полезно, 
но абсолютным приоритетом является голый 
расчет. Китаю нужно прокормить и обеспечить 
всем необходимым собственное население в 
1,5 млрд человек, в том числе за счет экспорта. 
Поскольку одна Россия эту задачу не решит, 
китайцы будут идти на любые компромиссы 
в отношениях с Соединенными Штатами и 
Западом, чтобы избежать вторичных санкций. 
К тому же в стране сложилась непростая си-
туация в секторе недвижимости, да и в других 
сферах экономики есть проблемы, и любой 
сбой в работе даже среднего банка может 
вызвать «эффект домино». 

— Проблема с оплатой китайского 
импорта носит уже не эпизодический, а 
массовый характер. Может ли тут быть 
какое-либо системное решение? 

— Надо создавать глубинную финансо-
вую инфраструктуру двусторонней торговли. 
Замысел существует пока на уровне полити-
ческих деклараций, он должен обрасти дета-
лями, на это уйдет время. Самым очевидным 
вариантом системного решения является 
использование цифровых финансовых ак-
тивов. Банк России получил законодатель-
ное право с 1 сентября внедрить цифровой 
рубль в практику международных расчетов, 
хотя пока в тестовом режиме. Чтобы по-
нять, как это будет реализовано, должен 
пройти хотя бы квартал. Соответственно, 
надо дождаться 2025 года. В принципе, 
в технологическом плане мы опережаем 
китайцев по цифровым валютам, они тут, 
скорее, выступают наблюдателями. Но пока 
проблема с российскими платежами за ки-
тайские поставки обостряется явно быстрее, 
чем реализуются механизмы, позволяющие 
ее решить. Вместе с тем обе стороны — и 
Москва, и Пекин — подтвердили политиче-
скую заинтересованность в таком решении. 
И хотя китайцы, возможно, действуют мед-
леннее, чем нам хотелось бы, они никогда не 
идут на попятную, не отказываются от своих 

обязательств. Кстати, существует также 
вариант с использованием во взаимных 
расчетах криптовалюты, хотя в Китае ее 
оборот запрещен, да и к майнерам там не 
очень хорошо относятся. Это дело явно не 
завтрашнего дня, к тому же придется син-
хронизировать правовые режимы. 

— Помнится, одно время звучала мысль 
создать для расчетов с Китаем некий гло-
бальный совместный банк, максимально 
закрытый для американских регулирую-
щих органов. От этой идеи отказались? 

— На данный момент решено открыть 
по обе стороны российско-китайской гра-
ницы филиалы национальных банков. Если 
вы создаете одну структуру, она, как бы ни 
«шифровалась», рано или поздно окажется 
под ударом, до нее непременно дотянутся. 
С практической точки зрения такая взаим-
ная филиальная сеть более эффективна и 
устойчива по отношению к рискам внешнего 
давления, чем некий единый объект. Ее эле-
менты, составные части могут заниматься 
чем угодно, меняя по необходимости сферы 
деятельности. Например, что мешает филиалу 
какого-нибудь китайского банка сегодня зани-
маться проводкой денег для финансирования 
двустороннего инвестиционного проекта, а 
завтра — оплатой импорта, товаров двойного 
назначения? 

— В России из-за проблем с платежами 
может возникнуть дефицит импортных 
товаров, которые попали под ограничение 
для поставок (как продукция двойного на-
значения), заявили в Российско-Азиатском 
союзе промышленников и предпринима-
телей. Насколько такой риск реален? 

— Ну, пока существует внешнее санкцион-
ное давление, угроза, разумеется, остается. 
Дело ведь не только в потенциальном сокраще-
нии объема импортируемых потребительских 
товаров (электроники, бытовой техники), но 
и в более низком качестве машин и оборудо-
вания, которые мы получаем. Впрочем, это 
подталкивает внутреннее импортозамещение. 
Повторяю, у нас есть окно возможностей, есть 
вектор, по которому надо двигаться, — это 
использование в международных расчетах 
цифровых финансовых активов. Станет ли это 
в итоге универсальным решением, не знаю. 
Сегодня в мире более 90 центральных банков 
так или иначе заняты либо тестированием, 
либо разработкой таких активов. 

Игорь БОКОВ.

В торговле между Москвой и Пекином продолжают 
возникать все новые сбои и препоны. Опасаясь под-
пасть под вторичные санкции, китайские банки продол-
жают отказываться от приема платежей под разными, 
вроде бы пустяковыми предлогами — например, из-за 
русских имен в документах или из-за надписей там на 
кириллице. В свою очередь банки РФ требуют теперь от 
отечественных импортеров письменное заверение, что 
кредитные организации в Поднебесной точно примут 
деньги, а не отправят их обратно в Россию. 

КИТАЙСКИЙ 
ПЛАТЕЖНЫЙ
ТУПИК
Как России 
разблокировать 
денежные переводы 
в Поднебесную

Памятник «челнокам» в приграничном 
китайском городе. Если платежи между 
РФ и КНР не восстановят, то времена 
«баулов со шмотками» вернутся.

СО
ЦС

ЕТ
И

Профессор, конечно, лопух, но аппа-
ратура при нем! Возможно, что-то вро-
де этого крутилось в голове у Камалы 
Харрис во время вчерашних дебатов с 
Дональдом Трампом. У кандидата от 
Демпартии США, которая блистала в 
ходе словесной дуэли, в ушах бдитель-
ные зрители заприметили необычное 
украшение — жемчужные сережки, по-
дозрительно похожие на недавнюю раз-
работку мюнхенского стартапа. Беспро-
водные наушники, замаскированные 
под сережки из жемчуга и золота или 
серебра. Так что же это получается, Ка-
мала обдурила всех вокруг и только бла-
годаря суфлеру выиграла дебаты?

Начнем с того, что суфлер во время дебатов 
в США — это запрещенный прием. Нет, даже 
не так: строго запрещенный, если не сказать 
категорически. Выход на словесный поединок с 
наушником в ухе равен провалу и техническому 
поражению. Но Камала Харрис вышла, начала 
говорить... и у зрителей по всему миру произо-
шел капитальный слом шаблона. 

«Камала внезапно поумнела!» — разлете-
лось по мировым соцсетям. Шутка ли, даже Илон 
Маск — открытый сторонник Трампа — признал, 
что кандидат от демократов выглядела на деба-
тах более чем убедительной. 

Разумеется, под Камалу сразу начали ко-
пать. И накопали. Под подозрение попали ее 
сережки. Любители гаджетов опознали в них 
продукт мюнхенского стартапа Nova — бес-
проводные наушники, замаскированные под 
жемчужные серьги. Штуковина работает 2,5 часа 
в режиме разговора и на час больше в режиме 
прослушивания музыки. То есть это не просто 
наушники, а полноценная гарнитура. 

Ничего не напоминает? Вот и нам вспом-
нилась сцена из комедии Гайдая с непутевым 
студентом. Профессор тогда обо всем догадался 
и поставил бедолаге за изобретение «пять», а по 
предмету — «неуд». 

Камале Харрис зачетку портить никто не 
стал. Возможно, из-за того, что сконструиро-
ваны наушники таким образом, что звук в них 
не выходит наружу. Такой эффект достигается 

благодаря тому, что обратная сторона гаджета 
упирается в кость и гасит звук. Да и выглядит 
технологичное украшение солидно: жемчуг плюс 
основа, покрытая натуральным золотом или 
серебром. Правда, повертеть их в руках нам 
едва ли удастся. Стоит эта красота в переводе 
на рубли под 60 тысяч, да и не поставляются 
они в Россию.

Этого и не требуется, считает политтех-
нолог Сергей Маркелов. Домыслы о сережках-
наушниках не более чем конспирология, уверен 
эксперт. 

— Если бы хоть кто-нибудь из команды Трам-
па заподозрил, что Харрис использует микрофон 
и суфлера на дебатах, Трампу сразу же об этом 
дали бы понять. Это стало бы убойным козырем в 
его руках против Харрис. Он сказал бы: «Снимите 
сережки! У вас в ушах что-то интересное проис-
ходит!» И всё, все дебаты крутились бы только 
вокруг этих сережек, — прокомментировал вер-
сию о жульничестве кандидата от Демпартии 
Сергей Маркелов.

Политтехнолог считает, что победу Хар-
рис на дебатах обеспечили совершенно другие 
механизмы. Сам контекст дебатов полностью 
работал на нее и против Дональда Трампа. Для 
Камалы даже трибуну поставили поменьше, что 
визуально уравновесило ее с Трампом, чей рост 
составляет 195 сантиметров.  

Против Дональда Трампа сыграло и еще 
одно обстоятельство. Когда он соревновался с 
Байденом, то выглядел моложе, крепче, ярче на 
фоне «спящего кибердеда Джо». А тут картинка 
перевернулась. Более молодая, свежая и яркая 
Камала — и он: дряхлеющий, стареющий. Благо 
пока не спит на ходу, но то ли еще будет.

— Камала была отлично подготовлена к де-
батам. У нее молодая команда. Они отсмотрели 
множество видео с речами Трампа и били точно 
в цель. Она отлично отыграла украинскую тему, 
говоря: «Я была там, я говорила с Зеленским». 
Тем самым она разбила аргументы Трампа о 
том, что он бы закончил конфликт за 24 часа. 
Он «бы», а она реально была там. Это выглядело 
убедительно, — отметил Маркелов.

Камала умудрилась даже пару раз утопить 
оппонента, называя его «уважаемый бывший 

президент». Когда из уст женщины вырывается 
слово «бывший» — это автоматически минус для 
того, о ком идет речь. 

Но тут самое время выдохнуть и посмотреть 
правде в глаза. Да, Камала обошла Дональда. 
Но не с разгромным счетом. Всего лишь 43/37. 
Почему так? Да просто американские избира-
тели жуть как не любят сюрпризов. Трамп плох 
для них, но он уже хорошо известен. Весь его 
жизненный путь — бизнес, красивые женщины, 
скандалы, политика — как на ладони. А что такое 
Камала Харрис? Черт из табакерки. Она идеально 
жонглирует сегодняшней повесткой. Но у нее нет 
внятного политического прошлого. 

Однако даже такая ситуация вполне уклады-
вается в классические сценарии американских 
политтехнологий. Один из таких сценариев — 
ставка на финальный рывок. Он произойдет уже 
вот-вот: с середины сентября и до самых выбо-
ров в начале ноября мы, скорее всего, увидим от 
госпожи Харрис что-то экстравагантное. 

Ну а пока очевидно, что Камала вошла в 
президентскую гонку с более яркой и дерзкой 
позицией, чем старина Трамп. И она определенно 
опасна для него.

Татьяна АНТОНОВА.

ТРОЕ 
ПРОТИВ...
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«А вот в Америку — поставляются. 
И нечто похожее было обнаружено 
в ушах Камалы Харрис во время 
дебатов с Трампом».

«Это — беспроводные наушники-
сережки от немецкого 
стартапа Nova. В Россию они не 
поставляются...».

ВОЛШЕБНЫЕ СЕРЕЖКИ 
КАМАЛЫ ХАРРИС
Кандидат от Демпартии обошла соперника 
на дебатах и вызвала волну подозрений
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В ходе предвыборных дебатов с 
Камалой Харрис Дональд Трамп 
снова пообещал разрешить укра-
инский конфликт за условные 
«пять минут» — после своего из-
брания президентом США, но до 
своего вступления в должность. И 
«предание» не «свежо», и верится в 
него с трудом — да что там «с тру-
дом», не верится совсем. «На мой 
взгляд, для нас важнее всего по-
ложить конец конфликту и достичь 
соглашения, согласовать сделку. 
Мы должны положить конец уни-
чтожению человеческих жизней» 
— приятно, конечно, что из уст по-
тенциального американского ли-
дера звучат такие обещания. Но 
«приятно» — это не политическая, 
а эмоциональная категория. Вся 
позитивная для России ритори-
ка Трампа — это всего лишь по-
литический шоу-бизнес. А чтобы 
составить исчерпывающее пред-
ставление о реальной сегодняш-
ней (и боюсь, завтрашней тоже) 
политической линии Запада, надо 
слушать даже не то, что говорит 
Камала Харрис. Достаточно вни-
мательно выслушать то, что гово-
рит гораздо менее высокопостав-
ленный политик из другой страны 
НАТО — министр обороны Велико-
британии Джон Хили. 

Выступление Джона Хили в палате 
общин, почти совпавшее по времени 
с дебатами кандидатов в президенты 
США: «Украинцам необходимо укрепить 
свою линию обороны на востоке, и они 
будут пытаться удержать территорию в 
Курской области. Чем больше они будут 
удерживать Курскую область, тем слабее 
будет становиться Путин. Чем больше 
они будут удерживать Курскую область, 
тем более защищенной будет Украина». 
Дальше в своем выступлении Хили рас-
сказывает о встрече западных военных 
лидеров с Зеленским на прошлой неделе 
в ФРГ и цитирует произнесенные на этом 
мероприятии слова министра обороны 
США Ллойда Остина: «Если Украина не 
свободна, то мир не безопасен». Желая 
произнести что-то не менее пафосное, чем 
его американский коллега, британский 
министр формулирует свою собственную 
«кричалку»: «Оборона Соединенного Ко-
ролевства начинается на Украине». 

Объем сахаристого лицемерия на 
квадратный сантиметр текста, как гово-
рится, зашкаливает. Но это снова эмо-
циональная, а не политическая оценка 
ситуации. Политическая оценка состоит в 
том, что здесь изложено то, что западные 
политические элиты думают на самом 
деле. Думают — и не перестанут думать 

в случае победы Дональда Трампа. Из 
этого, конечно, не следует, что результат 
американских президентских выборов 
не важен для России. В реальном мире 
все совсем не так, как в учебнике поли-
тологии. В реальном мире жесткая по-
литическая детерминированность (среди 
республиканцев ненавистников России 
ничуть не меньше, чем среди демократов, 
а по степени своей интегрированности с 
«глубинным государством» — сообще-
ством специальных служб — они и вовсе 
опережают однопартийцев Байдена и Хар-
рис) соседствует с такими понятиями, как 
фактор личности и фактор случайности. 

Для России было бы идеально, если 
по итогам президентских выборов в ноя-
бре Америка зациклилась бы на самой 
себе — на своих внутриполитических раз-
борках, временно забыв о необходимости 
«постоянной и неизменной поддержки 
Украины». Помните, как было мило, когда 
республиканцы и демократы так увле-
клись спорами о миграции и о прочих за-
хватывающих внутренних вопросах, что 
посадили режим Зеленского на голодный 
паек? Но Москва не может строить свою 
стратегию на надеждах на то, что нечто по-
добное повторится. Любая реалистичная 
стратегия России должна быть основана 
на признании реальности: то, что проис-
ходит внутри Украины, важнее результатов 
американских президентских выборов. 

Конечно, полностью лишившись 
поддержки Запада, Киев долго не про-
держится. Но, как мы уже установили, 
такой вариант развития событий не на-
ходится на повестке дня. На повестке дня 
может быть только вариант, при котором 
Украина — или в результате серии во-
енных поражений, или в результате на-
копления внутренней усталости — сама 
начнет шарахаться от такой западной 
«поддержки». Мол, не надо нам больше 
оружия и готовности «защищать Украи-
ну до последнего украинца». Дайте нам 
вместо этого возможность вернуться 
к мирной жизни! Но, насколько можно 
разглядеть из Москвы (а из нее, будем 
честны друг с другом, видно довольно 
плохо), пока по-настоящему сильных 
подобных настроений на Украине не 
наблюдается. И это еще один дополни-
тельный повод не доверять обещаниям 
Дональда Трампа о возможности скорого 
окончания конфликта. Знаменитые сту-
денческие волнения в Париже в мае 1968 
года проходили под лозунгом: «Будьте 
реалистами — требуйте невозможного!» 
Но в том положении, в котором Россия 
находится сейчас, «быть реалистами» 
означает четко понимать, что возможно 
на самом деле, а что — только в фанта-
зиях Трампа. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СКАЗКИ ДЯДЮШКИ ТРАМПА
Правду о реальных намерениях стран Запада 
говорят совсем другие люди
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Впрочем, какое-то время 
назад у Пичушкина появи-
лись поклонники. В их 
безумных фантазиях он 

до сих пор представлялся как герой, 
движимый некой сверхидеей, эдакий 
«санитар леса», который убивал 
только опустившихся людей. 

Чтобы развенчать это, обозре-
ватель «МК» (кстати, в свое время 
брала у Пичушкина интервью в 
колонии для пожизненно осуж-
денных) внимательно изучила его 
уголовное дело и нашла судебных 
экспертов, которые исследовали 
монстра. Этот материал даст 
ответы на три вопроса: что на 
самом деле говорил сразу по-
сле ареста маньяк, как близкие 
могли не подозревать о его 
«охоте» и что в действитель-
ности произошло во время 
судебной экспертизы?

 

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Александр Пичушкин 
в основном совершал 
убийства с период с 2001-
го по 2006-й в Битцевском 
лесопарке Москвы. Своих 

жертв заманивал чаще всего под пред-
логом забрать спрятанные в лесу вещи 
или помянуть его умершую собаку. В лесу 
расправлялся с помощью молотка, гвоздо-
дера и т.д., тело (а иногда еще живого чело-
века) сбрасывал в канализационный колодец. 
Задержан в 2006 году. Прокуратура и суд 
доказали как минимум 49 убийств, сам он 
говорил о 61. Осужден к пожизненному сроку, 
отбывает наказание в колонии «Полярная 
сова» в поселке Харп. 

«Ты не бог, а дьявол»: 
первые признания 
маньяка
Впечатления от встречи с Пичушкиным 

были ужасные. Передо мной сидел уже тогда 
(это было больше пяти лет назад) нездоровый 
мужчина. Среднего роста, щуплый, с какой-
то синюшной кожей, дергающимся лицом. И 
было поразительно, что говорил он при этом 
о своем «величии», о «праве решать челове-
ческие судьбы и забирать души». 

 На фоне его неказистого болезненного 
внешнего вида это казалось одновременно 
и абсурдным, и страшным. Тогда я искренне 
порадовалась, что Пичушкин находится в 
колонии, на самом краю земли (поселок Харп 
расположен в Ямало-Ненецком автономном 
округе). 

Тогда интервью с маньяком развенча-
ло его черный романтический образ. Ведь 
в беседе он представлялся больным, на-
полненным ненавистью и злобой. И никому 
не нужным (жалобы, что якобы сотрудники 
препятствуют его свиданиям с невестой, не 
подтвердились). Но новая волна «почитате-
лей» снова пыталась романтизировать образ 
монстра. А истина спрятана в архиве суда, 
куда я и направилась. 

Передо мной уголовное дело в 37 томах. 
Следствие шло больше года. Так что допро-
сов было множество. Но первые признания 
маньяка, как некоторые считают, не только 
самые правдивые, но и неожиданные. И вот 
почему. Серийный убийца в день ареста еще 
не отошел от шока (даже если несколько лет 
ожидал, что его поймают), у него впервые 
появляется возможность кому-то излить 
душу. 

«Прокурору города Москвы. 
Сообщаю вам, что 16 июня 2006 года в 

05.00 в ОВД Зюзино мною по подозрению в 
совершении преступления, предусмотренно-
го ст. 105 УК РФ, задержан гражданин Пичуш-
кин Александр Юрьевич, работающий про-
давцом магазина «Гроссмарт». Следователь 
по особо важным делам Супруненко». 

Этот документ подтверждает, что именно 
16 июня маньяк был задержан, тогда же со-
стоялся первый допрос. Привожу наиболее 
значимые фрагменты из него: 

«Я хочу рассказать, как убил Марину М. 13 
июня 2006 года. Мы с ней встретились в 9 ча-
сов вечера и пошли в магазин, находящийся 
рядом с метро «Новые Черемушки». Купили 
там пиво. Поехали в Битцевский парк. Сели 
на бревно, посидели немного, выпили пиво, 
разговаривали. У меня с собой был молоток, я 
ударил М. по голове. Она вскрикнула, с диким 
воем повалилась назад... Она захрипела, как 
обычно, как все хрипели. 

Вопрос: Зачем вы убили?
Ответ: Я ее захотел убить, так интерес-

нее. Я подумал: раз с ней общаюсь, просто 
выслушиваю глупые проблемы, то лучше 
ее убить».

Из этого допроса следуют, что Пичушкин 
с самого начала признал вину и охотно рас-
сказывает о своих жертвах.  

«У нас в магазине работал грузчиком 
парень Махмуд. Я к нему испытывал сим-
патию. Как-то Махмуд присел на корточки, я 
посмотрел на его голову и подумал, что его 
я, пожалуй, не могу убить. Он был хорошим 
парнем, я его уважал и позволял даже надо 
мной шутить. У него было плохо с деньгами, я 
ему иногда покупал кофе, и меня это тоже не 
обижало. У меня был знакомый, похожий на 
него. Когда я возвращался домой, подумал: 
а почему это я не смогу убить Махмуда? И 
меня охватила злоба. Я решил: почему бы 
нет. Я действовал по сценарию. Предложил 
ему помянуть собаку. Мы купили пиво, сок, 
водку. Взял молоток. Это было 23 марта 2006 
года. Мы пришли на это место. Там еще был 

рядом колодец. О существовании колодца 
я знал еще 14 лет назад. И сам пользовался 
раз 20. Мы поговорили, выпили. Махмуд со-
бирался домой в это время. Я аккуратно до-
стал молоток. Махмуд нагнулся за сумкой. Я 
в этот момент нанес ему удар. Он разогнулся, 
бросился бежать. Но не по дороге, а в сугроб. 
И он там завяз. Я на него напрыгнул. Потащил 
его к колодцу...»

В число таких особенно запомнившихся 
попал и Валерий Петрович, с которым Пичуш-
кин расправился 14 февраля 2002 года. 

«Я понял, что он приезжий. Он расска-
зывал, что был летчиком, а потом жил в мо-
настыре, и у него проскакивали церковные 
словечки. Мы зашли на то место, как обычно. 
Я ему налил водки. Он сказал, что я бог и 
творю добро, так как ему тяжело, а я помогаю. 
Я сказал: «Пей». Он отказался пить. Я стал 
настаивать. Он говорит: «Ты не бог, а дьявол». 
Видимо, он все про меня понял. Он прочел 
стих про то, что на его могилу никто не при-
дет. Он сказал: «Доставай нож или что там у 
тебя». Я достал, нанес несколько ударов, пока 
он не захрипел. Он мне говорит: «Все-все, 
ты меня убил». Я сказал, что не видел еще 
таких молчаливых мертвецов. После этого 
выбросил его в колодец». 

Чуть позже на очередном допросе он 
расскажет про первое убийство подробнее 
(своего знакомого он задушил и сбросил в ка-
нализационный колодец). И из этого рассказа 
следует, что Пичушкин ждал разоблачения. А 
потом его осенило: никто тело не нашел и не 
найдет, а значит, он останется на свободе. К 
мысли о безнаказанности после этого перво-
го убийства он все время возвращался. Он 
«накачивал» себя сценами жестокостей из 
фильмов, книг и т.д. В материалах дела есть 
перечень вещей, которые нашли у Пичушкина 
в комнате. Среди них фотографии с изобра-
жением похорон и мертвых тел, видеокассеты 
с порнофильмами, книги с названиями «Ваш 
друг Джек Потрошитель», «Ключ от морга», 
«Торжествующий мертвец». 

На одном из протоколов допроса на-
писано (орфография автора сохранена): 

«Я был рожден в нелюб-
ви». И тут же зачеркнуто «в не» и 
сверху исправлено на «для». Стоит подпись 
Пичушкина: «Исправленному верить». Веро-
ятно, он сам путался. Дальше есть еще одна 
значимая нестыковка. 

«Мне почему-то было неприятно убивать 
успешных, удачливых людей, — заявляет Пи-
чушкин. — Мне не хотелось это делать». 

А потом он сказал на допросе: «В круг 
жертв я брал людей, которых хотел, чтобы 
они оставались со мной. Мне казалось, что 
если я жертву убью, то, что мне нравится в 
них, перейдет мне». 

Он как будто сам себе пытался объ-
яснить, кого выбирал на роль жертв. Но в 
действительности Пичушкин убивал того, 
кто попадется под руку, кого проще и легче 
заманить. Именно потому, анализируя его 
жертв, эксперты (на стадии поиска маньяка) 
не могли прийти к однозначным выводам. 

По соседству с монстром 

В деле есть ходатайство адвоката о по-
мещении Пичушкина в одиночную камеру в 
СИЗО №99/1 (в народе известно как «Крем-
левский централ»). Формулировка: «в целях 
безопасности». Надо заметить, что ходили 
слухи: любой арестант, оказавшись с Пичуш-
киным в одной камере, посчитает за честь 
«казнить» его. Случаи убийств маньяков их 
сокамерниками в истории были, но крайне 
редко. В этом же СИЗО подобное исключено, 
поскольку везде видеонаблюдение. Но мне 
как правозащитнику несколько заключенных 
в свое время действительно жаловались на 
соседство с Пичушкиным. Замечу, что среди 
них были даже террористы. Если те, кто сам 
сеет смерть, не могут воспринимать его ря-
дом с собой, что говорить о других?

И это порождает вопрос: как мож-
но было жить и работать рядом с таким 
чудовищем? 

Начну с работы. В магазинах, где он 
трудился (был грузчиком, продавцом), от-
зывались о нем хорошо. 

Характеристика с последнего места 
службы, где у Пичушкина был график «два 
через два»:

«За время работы в универсаме заре-
комендовал себя положительно. Работо-
способность высокая, не считался с личным 
временем при выполнении поставленных 
задач». 

Допустим, он действительно был испол-
нительным и сложно было заметить стран-
ности. Но как же дома? 

Пичушкин жил в двухкомнатной кварти-
ре, где в одной комнате был он с матерью, в 
другой сестра с мужем и ребенком. 

Сестра (она сводная, у них разные отцы) 
рассказывала, что Александр пил запоями, 
которые продолжались до полугода. Но к 
моменту ареста он не употреблял алкоголь 
почти год. Когда пил, то обстановка в доме 
была нездоровая, случались скандалы (мама 
с ним ругалась). 

«Я не могу сказать, что мы с ним часто 
видимся. Во-первых, потому что мы живем 
в разных комнатах. Во-вторых, потому что 
он часто находится на работе, я тоже дома 
не сижу». 

Из показаний сестры следует, что дру-
зей у Александра не было, девушки тоже (но 
пару раз какой-то женский голос звонил на 
домашний телефон). Ничем не увлекался, 
но за здоровьем следил (занимался сило-
вой гимнастикой, подтягивался, отжимался, 
поднимал гантели). 

Интересно, что с Пичушкиным иногда 
оставляли ребенка, они вместе играли. А еще 
маньяк покупал игрушки своему маленькому 
родственнику. 

Близкие рассказали, что в последний 
месяц перед арестом он был в отпуске и 
все дни валялся на диване, только гулять 
уходил ненадолго... Рассказали они также, 
что он почти не снимал рубашку в клетку. Соб-
ственно, все показания сводятся к тому, что 
«раньше много пил, потом перестал и лежал 
на диване». Родственники, как оказалось, 
мало что знали о Пичушкине и не особенно 
стремились узнать больше. 

Но мать — совсем другое дело. 
На следствии она рассказывала про сына 

довольно спокойно. Объясняла, что отец Алек-
сандра пил, на этой почве супруги развелись, 

когда сыну было всего пол-
года. Воспитанием ребен-

ка отец не занимался, умер 
от сердечного приступа. 

Второй муж (отчим Алек-
сандра) погиб на стройке, 

придавило плитой. То есть 
мать растила двоих детей 

одна. Сын начал сильно 
пить с 22 лет (по словам 

матери), девушки у него 
не было (домой никого не 
приводил). 

«Раньше у нас была собака 
кокер-спаниель, сын ее любил и 

часто с ней ходил гулять в Битцев-
ский лесопарк. В 1998 году собака 
умерла».

Именно ссылаясь на эту утрату, 
маньяк десятки людей уводил в лес. 

Сердобольные москвичи расплачива-
лись за то, что не могли отказать ему в 

просьбе разделить его горе, помянуть 
собаку. 

Есть интересный фрагмент в показа-
ниях матери: «В периоды, когда он пил, он 
общался с соответствующей публикой, то 

есть с алкоголиками. А когда он перестал 
пить, он начал ненавидеть эту категорию. 

Мне кажется, он и сам себя ненавидел, 
когда пил. Я видела, как он переживал, что 
напивался до скотского состояния, а потом 
у него появилось безразличие». 

Мама, которая, повторюсь, жила с ним 
в одной комнате и каждый день, каждую 
ночь была рядом, говорит, что ничего не 
подозревала. 

 «Меня не настораживало, когда он позд-
но приходил, так как я считала, что он может 
и с женщиной время провести, и просто по-
гулять. У Саши я никогда не видела ни крови 
на одежде, ни телесных повреждений. У Саши 
под столом, стоящим рядом с его кроватью, 
лежали вещи. Саша мне сказал, чтобы я их 
не трогала. И я не трогала. Если бы у меня 
были хоть какие-то основания беспокоиться 
и подозревать, что в действительности про-
исходило, я повлияла бы на ситуацию». 

Могла ли она действительно повлиять? 
Об этом могут знать только эксперты. 

Самый опасный пациент: 
правда о проведенной 
экспертизе 
На комплексную экспертизу в центр им. 

Сербского Пичушкин поступил 15 января 
2007 года. Срок экспертизы дважды судом 
продлевался на 30 дней (уж очень необычный 
был пациент, требовал больше времени для 
изучения). 

Один из работников Центра рассказал о 
том, как вел себя Пичушкин:

— Исследование было длительным. Оно 
включало много этапов. Он при этом, если 
можно так выразиться, красовался. Рас-
сказывал о своей уникальности. Заявил, что 
родился в рубашке. Но медицинская карта из 
роддома это опровергала.

Пичушкин держался пренебрежительно, 
слова растягивал, иногда высоко закидывал 
ногу, фиксируя ее на колени другой ноги, 
курил, практически постоянно раскачивал 
туловище. При этом глазного контакта из-
бегал. Во время разговора выглядывал как 
бы исподлобья. 

Очень запомнилось, что лицо у него было 
асимметрично, в качестве реакции на вопросы 
он то выдвигал нижнюю челюсть вперед, то 
перекашивал ее. 

— Все причины подобных маний, как 
говорят, кроются в детстве. Что он рас-
сказывал? Что вы сами выяснили? 

— Ничего особенного. В детстве он был 
совершенно нормальным ребенком. Един-
ственный инцидент, о котором, кстати, писали 
СМИ: в 4 года упал с качелей, те ударили его 
по голове (неделю провел в Морозовской дет-
ской больнице). Проблемы начались в школе. 
Он не успевал с программой. Читал с трудом, 
задачи в два или три действия выполнить не 
мог. Первый класс едва окончил.

— Тогда его поставили на учет в 
ПНД?

— Да. У него выявили задержку рече-
вого и интеллектуального развития. В итоге 
он попал в спецшколу-интернат для детей с 
тяжелыми нарушениями речи. Но даже там 
он учился очень плохо, о чем нам прислали 
справки. Помню, в них были пометки: «совер-
шенно не справляется с решением задач», «не 
развито логическое мышление». В 1985 году 
ему ставили диагноз «смешанные нарушения 
развития». Задержка развития.

— И как же потом его сняли с учета? 
— Хороший вопрос. Возможно, педагоги 

смогли действительно скорректировать его 
состояние. Но, скорее всего, он адаптиро-
вался, мимикрировал. Научился отвечать 

на вопросы так, чтобы это удовлетворяло 
врачей. В 1989 году дефектолог и психиатр 
посчитали, что он наверстал упущенное в 
развитии, и сняли его с учета в ПНД. 

Но проблемы у него не пропали. С 16–17 
лет у него отмечались беспричинные колеба-
ния настроения. То он становился замкнутым, 
медлительным, недовольным собой и окру-
жающими, то испытывал подъем, становил-
ся подвижным, деятельным (он это называл 
«хорошие времена»). 

— Правда, что накануне первого убий-
ства он обращался в ПНД?

— 13 марта 1992 года он пришел в дис-
пансер по месту жительства, жаловался на 
вспыльчивость, раздражительность и зло-
бливость. Откровенно сообщил, что служить 
в армии не хочет. Его в итоге туда не взяли, 
но не потому что он не захотел, а потому что 
военная комиссия оказалась бдительной. Ему 
выставили диагноз «дебильность в легкой 
стадии с психопатизацией личности». 

Смотрите, 15 мая 1992 года комиссия 
признала его негодным к службе в армии, а 
27 июня он совершил первое убийство. 

— Тема мертвецов его интересовала, 
судя по найденным в квартире книгам, 
фото и фильмам. Он сам про это что-то 
говорил?

— Говорил, что один из фильмов, который 
произвел на него впечатление, — «Зловещие 
мертвецы». 

— Он влюблялся? 
— В 16 лет. Но девушка ему взаимностью 

не ответила, из-за чего он переживал. 
— На Пичушкина несколько раз на-

падали до того, как он стал серийным 
убийцей. Что он про это рассказывал?

— Немного. А по медицинским докумен-
там мы видели, что в 1995 году он был госпита-
лизирован с сотрясением мозга, с переломом 
черепа, в 1997 году с ножевым ранением. Оба 
раза, если мне память не изменяет, был в со-
стоянии алкогольного опьянения. 

— Что он сам про себя говорил? Как 
он себя видел?

— Себя характеризовал так: замкнут, 
обидчив, излишне пунктуален, нетерпим к 
неаккуратности, к необязательности в людях. 
Среди прочего подчеркивал свойственное 
ему чувство юмора. Кстати, в доказательство 
рассказал действительно смешной анекдот из 
числа относящихся к черному юмору. Не скры-
вал, что с 21 года злоупотреблял спиртными 
напитками, выпивал до 1 л водки в сутки, что с 
25 лет пил запоями, опохмелялся. В состоянии 
похмелья отмечались головные боли, сухость 
во рту, выступал холодный пот, его трясло, не-
редко пропивал вещи. Утверждает, что с 2005 
года он прекратил злоупотребление дома.

— Про близких людей он что-то 
говорил?

— О своих родственниках высказывался 
достаточно холодно. Обвинял мать и сестру, 
что те подпали под влияние мужа сестры, 
который ему неприятен.

—  П р о  п е р в о е  у б и й с т в о 
рассказывал? 

— Про все рассказывал. Но про первое 
как раз менее охотно. О потерпевшем (прияте-
ле по ПТУ) отзывался цинично и злобно. И 
вроде как все походило на какую-то игру, тот 
приятель вроде как только прикинулся мерт-
вым. Судя по его рассказу, он только потом 
осознал, что убил. С оттенком нарочитости 
демонстрировал равнодушное отношение к 
случившемуся, указывая, что устал от много-
кратных расспросов на эту тему. 

А вот про все остальные рассказывал с 
удовольствием. 

Часто с улыбкой на лице сопровождал 
свои рассказы обильной жестикуляцией, ука-
зывая, что испытывал потребность убивать 
людей. Перед выходом на охоту не находил 
себе места. Была прямо истерика, тянула 
какая-то сила, он подчеркивал, что его всегда 
тянуло к рекордам. Вообще, когда его спра-
шивали про убийство, он очень оживлялся. 
Речь становилась быстрой. На вопрос, что 
он чувствовал в момент убийств, отвечал, что 
сравнивал свое состояние с переживаниями 
наркомана. Гордился тем, что с легкостью за-
манивал своих жертв и успешно скрывал улики. 
Периодически перекладывал ответственность 

за свои поступки, говорил, что 
был как запрограммированный. В 

одном случае сказал: «Мы сидели 
на бревне, я долго размышлял, от-

пустить или не отпустить, но я был 
уже как зомби». 

Еще он признавался: «Сколько 
раз мне хотелось все это расска-

зать кому-то. О, меня так подмывало 
рассказать». 

Рассказывал, что чувствовал 
себя как на охоте, настраивался. Про 
тех, кого убивал, говорил, что он их 

«переместил». 
— Что это означало?

— По его словам, между убийством 
и «перемещением» существует огромная 
разница, «перемещать» нужно только 

хороших людей, с которыми никогда не 
ссорился и не враждовал. Рассказывал, что 
он как бы «забирал их с собой» (в тот период 
он начал заявлять, что все жертвы им были 
выбраны якобы неслучайно, что все они были 
интересными и близкими по духу и по ауре 
людьми). Цитирую его: «Нужно было слиться 
с ними в одно». А еще говорил, что «переме-
щенные» родились специально для него. 

— Какая жуть! 
— Кстати, при этом о своих жертвах он 

очень плохо говорил, когда мы начинали кон-
кретно о них расспрашивать. 

— Как именно?
— Пренебрежительно и цинично. В от-

ветах использовал много жаргонных слов и 
ненормативные выражения. Презрительно 
говорил, что потерпевшие лукавили, только 
плакались, что жить не хочется, а когда чув-
ствовали, что всё, цеплялись за жизнь. Демон-
стрировал брезгливость и отвращение, когда 
вспоминал о некоторых жертвах. Но это в 
целом его черта. Он очень презрительно отзы-
вался не только о жертвах, но и обо всех своих 
знакомых, в том числе о коллегах по работе. 
Называл их стадом баранов, издевался над 
их примитивностью, с ухмылкой вспоминал 
о том, что ему нравилось их пугать.

— Что-то с ним происходило в 
Центре?

— Мы наблюдали разные периоды, в том 
числе полной апатии, безразличия. Он жа-
ловался на повышенную чувствительность 
к запахам, из-за этого раздражался. Кроме 
того, говорил, что его раздражают «шепотки 
о нем» по ночам, которые он слышит перио-
дически в палате и коридорах. В какой-то 
момент он сильно обиделся, просил выдать 
ему вату для ушей (чтобы не слышать, как о 
нем судачат). 

Вскоре он стал выглядеть не вполне 
опрятно: отрастил длинные волосы, за ко-
торыми особо не следил, длинные ногти на 
пальцах рук. В тот период во время беседы 
держался с некоторой оппозицией, смотрел 
на собеседника и демонстрировал свое не-
желание поддерживать разговор. 

— Это такое проявление гордыни?
— В том числе. Вспомнил один интерес-

ный факт. В отделении он признавался одной 
из медсестер, что испытывает к ней симпатию, 
что ему приятно получить лекарство из ее рук. 
Писал ей стихи. Ее звали Галина. 

— И что же он ей писал?
— Сохранились записи. 
 «Галина жизнь сломала, сердце в клочья 

порвала, в душу ему бесстыже наплевала, 
разум его свела с ума, над ним она смеется 
и не любит ни черта».

Высказывал упреки, что медсестра Га-
лина его избегает. Угрожал: «Все равно она 
у меня на крючке». 

— Ого. Он только ей угрожал?
— Нет. Дежурным контролерам обещал: 

«Вырежу аппендицит без наркоза», «выдерну 
ноги». И смотрел на окружающих пронизываю-
щим, холодным, устрашающим взглядом.

— Кошмар. Он сам признавал, что 
болен?

— Нет. Говорил, что он особенный, но 
не больной. 

— И как же на фоне этого его признали 
вменяемым?

— Это же целая наука. Да, у него много 
нарушений (в том числе ошибки в понимании 
пространственных отношений, трудности 
произношения сложных слов при повторении, 
ограничения в зрительной памяти и т.д.), но 
слабоумием он не страдал. У него диагности-
ровали шизотипичное расстройство личности, 
расстройство привычек и влечения в форме 
гомицидомании (влечении к убийству) с са-
дистическим компонентом. Но он осознавал, 
что делал. Его признали вменяемым.

— Почему все-таки обычный, отстаю-
щий в развитии мальчик из Москвы пре-
вратился в «битцевского маньяка»?

— Все в комплексе. Тяжелые наруше-
ния речи и отставание в развитии привели 
к аутизации. Следующим этапом «падения» 
были асоциальное поведение и серьезная за-
висимость от алкоголя. Все вместе породило 
в нем агрессивно-садистические интересы 
и влечение к убийствам. 

Эксперты и следователи не могут 
выражаться языком обывателя. Но мы 
можем. Пичушкин чувствовал себя ни-
чтожеством и думал, что если он отнимет 
у других жизнь, то его собственная станет 
ценнее. Не стала. В колонии «Полярная 
сова» его дни однообразны и унылы. Осво-
бодиться он сможет только на тот свет, 
причем о месте его захоронения никто 
не узнает. 

Те, кто пытается им восхищать-
ся и подражать ему, должны помнить, 
что он был и остается недоразвитым во 
всех смыслах, наполненным страхом 
ничтожеством.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Личные вещи маньяка.

И снова сентябрь, снова видеоустрой-
ства засветились в туалетах российских 
школ. И даже не одна такая камера, а сразу 
две — в селе Миловка под Уфой и в школе 
Севастополя.

Начало затейливому новшеству в рос-
сийском образовании было положено в 2023 
году. Видеокамеры обнаруживались то в Но-
вороссийске, в тамбуре туалета для учениц 
(записи с нее просматривали чоповцы), то в 
Приморье, в селе Большой Камень... В Миассе 
под Челябинском даже на камеру не потра-
тились, телефон, установленный на запись, 
спрятали среди потолочных плит. И везде 
именно в туалетах для девочек. 

Понятно, что первая мысль, после того как 
человек выныривает из диссонанса (камера 

в туалете невозможна, у школьников особенно 
невозможна, но она есть), — мысль о сексу-
альных девиациях. Буря эмоций и обвинения 
— такого много в комментариях к подобным 
новостям. Что и понятно, дети же. Однако 
неизбежная «взрослая» реакция в данном 
случае путает, уводит от сути, подоплека у 
нового «туалетного» явления в школах иная 
— и она гораздо страшнее.

Администрации в таких случаях оправды-
ваются как под копирку. Первое: камера или 
телефон не включены, они висят для красоты. 
Второе: в туалетах курят, там вандализм, 

вейпы, спайсы. Но в целом — «я не я и ло-
шадь не моя». Стремясь вовлечься в «течение 
момента», директора упоминают буллинг, 
приплетают борьбу с терроризмом.

Новоявленная камера в уфимской Ми-
ловке в такой связи примечательна одним. 
Директор школы там не просто повествует 
о тестовом запуске, обнаружении «слепых 
зон» в контексте «по просьбе родителей», но 
и говорит, что размещение камеры в туалете 
было утверждено надзорными органами.

Любому разумному человеку понятно, 
что камера в туалете — вещь абсолютно не-
законная. Даже во взрослом, а уж тем более 
в школьном. Никакое недофинансирование 
из бюджета, сверкающие новизной унитазы, 
свежеокрашенные стены или нехватка со-
трудников, призванных дежурить на пере-
менах, не могут и не должны быть основани-
ем для нарушения закона. Камера в туалете 
у школьников — попрание всех норм, как 

гражданских, так и гуманитарных. Камера в 
туалете — совершенное «нельзя» не только 
с точки зрения юриспруденции, в том числе 
ювенальной, но и со стороны моральных норм, 
этики, здравого смысла. 

Так почему же по факту все-таки 
можно?

Тут показательны многочисленные опусы 
и комменты в пабликах, демонстрирующие, 
что изрядная часть пишущих одобряет каме-
ры. Фигурируют пионерлагеря, где «все всё 
делали и не стеснялись друг друга», армия 
и другие воспоминания: «зато дисциплина 
была».

Если пионерлагеря три десятка лет как 
ушли в прошлое, остаются лагеря обычные. Та 
самая зоновская культура, где насквозь пере-
плелись понятия со «всем общественным», 
извращенные нормы бытия возобладали 
над человечными. Личный досмотр, где нет 
«слепых зон», там никого не удивляет. Кстати, 

скандалы со шмонами в школах возникают 
все чаще, подростков обыскивают и отбирают 
электронные сигареты.

Лишь в парадигме зоновского мышления 
запись из любого, а тем более школьного 
туалета нормальна. Контроль и порядок: есть 
смотрящий и все ровно «на параше». Надзор-
ный орган в такой конструкции приобретает 
новый смысл.

Но только есть такой, возможно, наивный 
вопрос: при чем тут наши дети? Они просто 
родились, подросли и пошли учиться в школу. 
За знаниями, культурой, развитием — всем 
тем, ради чего придумано образование. А 
стали терпилами, попали на зону? Сейчас 
модно выяснять, по-пацански что-либо или 
нет, можно ли обижать детей и с какого воз-
раста. Но как быть тому, кто хочет жить и вос-
питывать детей в нормальном человеческом 
пространстве, а не на зоне, видимо, многие 
и понятия не имеют.

ЭКСКЛЮЗИВ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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«Господи, кажется, опять где-то взрывы, 
— испуганно вскрикивает Галина и прерывает 
нашу беседу. 

Женщина живет в Раменском в доме 23 по 
Высоковольтной улице, и в ночь с понедельника 
на вторник оказалась в эпицентре трагических 
событий. Окно в комнате — вдребезги, что с 
имуществом, хозяйка на момент нашей беседы 
еще не знала. 

«Когда раздался взрыв, я не помню, как 
слетела с кровати и оказалась в прихожей. 
Опомнилась только на улице. Стою в пижаме, 
сверху плащ, в руках ключи и сумка, с которой 
на работу хожу, хорошо, что в ней было все са-
мое необходимое, деньги, мобильник, паспорт. 
А некоторые из соседей чуть ли не голыми на 
улицу выбежали, в одних трениках и халатах», 
— рассказывает пострадавшая жительница 
Подмосковья.

Позже выяснится, что звуки взрыва, ко-
торые Галина услышала во время нашего раз-
говора, действительно ей не почудились — это 
саперы взрывали остатки не сдетонировавших 
частей беспилотников. Под одной из припарко-
ванных машин они обнаружили огромный ме-
таллический цилиндр, начиненный взрывчаткой 
и острыми предметами, если бы он взорвался, 
жертв было бы намного больше.

В трагические моменты проявляется 
все самое сокровенное в человеческой на-
туре — и хорошее, и плохое. Все городские 
соцсети Раменского пестрят второй день 
подряд предложениями помощи пострадав-
шим от ночной атаки БПЛА. Люди предла-
гают одежду, продукты, предметы первой 
необходимости, много предложений взять 
у тех, кто остался без жилья, на передержку 
их домашних животных. Несколько местных 
предпринимателей, хозяев кафе, написали, 
что к ним можно зайти пообедать бесплатно, 
а одна женщина, хозяйка салона красоты, 

зовет к себе постричься, тоже в качестве 
гуманитарной помощи. 

Многие владельцы домашних животных 
вчера беспокоились о состоянии своих пи-
томцев, которых они в спешке оставили одних 
во время вынужденной эвакуации из дома. 
Сегодня утром в чате, которым пользуются жи-
тели пострадавших домов по Высоковольтной 
улице и Спортивному проезду, появилось со-
общение: «Все коты живы!» Правда, животные 
перенесли серьезный стресс, некоторые ведут 
себя неадекватно.

Впрочем, люди тоже находятся в силь-
ном стрессе. Вчера за помощью психолога в 
основном обращались родители детей, одна 
девочка, например, призналась, что ей страшно 
возвращаться домой. А сегодня жалобы на 
бессонницу и панические атаки посыпались 
и от взрослых.

Вечером в понедельник спасатели разре-
шили зайти в свои квартиры жителям постра-
давших домов. В результате одни только смогли 
осмотреть свои жилые помещения, забрать 
необходимые вещи, домашних животных и 
сфотографировать нанесенный ущерб. Другим 
повезло больше: им разрешили остаться дома 
на ночь. В квартирах с 1-го по 6-й этаж в доме по 
Спортивному проезду (где был пожар на 11-м и 
12-м этажах) уже подключили свет и воду.

Совсем другая ситуация на верхних эта-
жах: этим квартирам нанесен серьезный ущерб, 
и там до глубокой ночи работали силовики. По-
этому их владельцам предложили заночевать 
на спортивной базе «Сатурн» в Кратове. 

Глава городского округа Раменское Эдуард 
Малышев пообещал, что муниципалитет возь-
мет на себя заботу обо всех пострадавших. 

«Всем жителям, в квартирах которых будут 
проходить восстановительные работы и ремонт, 
предоставят временное жилье», — заверил он.

Позже администрация Раменского разме-
стила в соцсетях сообщение, какие документы 
нужны, чтобы получить единовременную ма-
териальную помощь. Для этого необходимо 
обратиться в администрацию Раменского 
городского округа по адресу: Раменский го-
родской округ, г. Раменское, Комсомольская 
пл., д.2, 1-й этаж, окно приема документов. 
При себе нужно иметь заявление на имя главы 
Раменского городского округа; копию доку-
мента, удостоверяющего личность; выписку из 
Единого государственного реестра недвижи-
мости на квартиру; выписку из домовой книги 

— ее можно заказать онлайн или через МФЦ; 
копию постановления о признании заявителя 
потерпевшим по уголовному делу — выдают в 
Следственном комитете, а также согласие на 
обработку персональных данных.

Буквально в эти же дни уже начала работу 
межведомственная комиссия, которая зани-
мается фиксацией повреждений, нанесенных 
квартирам атакой дронов. Сегодня с утра члены 
комиссии продолжили поквартирный обход, во 
время которого они должны заактировать все 
повреждения. Отвечает за ее работу замглавы 
городского округа Владимир Векленко, он, кста-
ти, все время на связи с жителями и оперативно 
отвечает на их вопросы в телеграм-чате.

Чиновники заверяют, что квартиры, в кото-
рые комиссия попасть сразу не сможет, вскры-
вать без хозяев не будут, постараются связы-
ваться с собственниками отдельно. В первую 
очередь это касается тех, кто находится сейчас 
в отъезде, а также тех, кто временно переехал к 
родственникам или находится в местах времен-
ного пребывания. Однако особенно затягивать 
с этой процедурой не нужно. Уже сегодня в 
квартиры, где выбиты окна, придут замерщики, 
и в ближайшие дни начнется остекление.

С другой стороны, сотрудники мэрии про-
сят граждан набраться терпения и не нервни-
чать напрасно: пострадало много квартир, а 
фиксация повреждений занимает длительное 
время, так что не нужно переживать, что они 
про кого-то забудут. 

«Каждое помещение на учете, все кварти-
ры будут осмотрены, и будут составлены акты 
для последующих компенсационных выплат и 
проведения восстановительных работ», — за-
верили в администрации.

Однако люди все равно переживают. И 
для этого есть веские причины: у пострадав-
ших жителей Раменского много вопросов по 
поводу положенной компенсации и выплат 
за поврежденную недвижимость, машины, 
имущество. 

В среду утром Минсоцразвития Москов-
ской области опубликовало информацию, 
что выплата экстренной помощи в разме-
ре 30 тыс. рублей на одного члена семьи и 
50 тыс. руб. одиноко проживающим граж-
данам, положена только тем, кто зареги-
стрирован в пострадавших квартирах. Эту 
матпомощь можно оформить у сотрудника 
местного отделения социальной защиты в 
пункте временного размещения, МФЦ или 
онлайн. Дополнительную информацию по 
выплатам и как их получить выложат в чат в 
ближайшее время. 

А как быть тем, кто является собственни-
ком пострадавшей квартиры, живет там, но 
не прописан? «У меня нет штампа в паспорте 
с пропиской в этом доме, но это не значит, что 
я тут не живу. Пусть возьмут запись с видеока-
мер около подъезда и проверят, как я в одном 
халате и с чемоданом в руках выскакивала на 
улицу среди ночи», — возмущается одна из 
жительниц.

Еще людей волнует вопрос, почему члены 
комиссии фиксируют далеко не все поврежде-
ния, обнаруженные в квартире? «Я спрашивала 
представителя УК, мне сказали, что детально 
никто фиксировать сейчас не будет. Им важно 
в первую очередь тепловой контур закрыть, 
вставить окна в доме, а всем остальным будут 

заниматься потом. Но я слабо верю, что кто-
то будет еще раз проводить обход квартир и 
переписывать все повреждения. Получается, 
окна нам вставят, а за покореженную отделку 
лоджии никто не заплатит?» — задается во-
просом еще одна пострадавшая.

Много возмущения вызывает у людей и 
то, что в СК Раменского, где им должны были 
выдать справки о том, что они являются по-
терпевшими, нет четкого алгоритма «кто за что 
отвечает», поэтому людей гоняют по кабинетам, 
а многих и вовсе отправляют домой ни с чем. 

«Была вчера, сказали, приходите завтра. 
Сегодня пришла, опять пусто. Говорят, что 
нами занимаются только два следователя. 
Дали телефон, по которому нужно предвари-
тельно звонить и договариваться о встрече. 
Такое впечатление, что бюрократам наплевать 
на то, что мы пережили. Как будто мы у них 
милостыню просим», — жалуется жительница 
Татьяна.

Но хуже всего автовладельцам, им во-
обще никто не объяснил, будут ли компенси-
ровать ущерб за поврежденные машины, хотя 
некоторые авто вообще восстановлению не 
подлежат. 

«Мне сказали, что если КАСКО на машину 
не оформлено, то никто мне ничего не заплатит. 
Но у кого сейчас есть договор добровольного 
страхования? Он же стоит кучу денег! Да и 
нет там такого пункта — страховка от атаки 
дрона. Моя машина стоит порядка 2 млн, кто 
мне возместит ущерб?!» — задает резонный 
вопрос один из пострадавших. Ответ на него 
хотели бы получить все, чьи машины про-
шлой ночью пострадали от упавших обломков 
беспилотников.

Елена БЕРЕЗИНА,
Светлана РЕПИНА.

В подмосковном Щелкове следова-
тели возбудили уголовное дело по 
факту загрязнения вод реки Клязь-
мы. Практически каждый день из 
канализационно-насосной станции 
воды с нечистотами сливаются в 
водоем. Местные жители задыха-
ются от постоянных неприятных за-
пахов и требуют решить вопрос.

Как стало известно «МК», на протя-
жении 4 лет жители Щелкова чувствуют 
непереносимую вонь от реки Воронок, 
протекающей между микрорайоном Хо-
мутово и Центральным парком Щелкова, 
а также нижней части реки Клязьмы. 
Источником жуткого запаха являются 
сбросы неочищенных сточных вод, кото-
рые эпизодически сбрасывает по трубе в 
реки местная канализационно-насосная 
станция.

«Люди, животные, растения страдают 
от этого кошмара. Мы часто на поверхности 
воды можем увидеть странную пленку, в 
реке плавают продукты жизнедеятель-
ности людей коричневого цвета. Все это 
воняет, тухнет. Запах стоит невыносимый. 
Да, иногда эта грязь чистится, но вскоре 
наплывает другая», — рассказал житель 
Щелкова Дмитрий.

Жители Щелкова многократно об-
ращались за помощью в местную адми-
нистрацию, в прокуратуру, в приемную 
председателя СКР Александра Бастрыки-
на. Однако все назначенные проверки не 
приводят к решению проблемы.

«Недавно у нас проводился анализ 
состава природной воды, в документах 
было написано, что «вода находится в 
пределах нормы». Тогда скажите, почему 
наш городской пляж закрыт и мы не мо-
жем купаться в «чистой воде»? Почему от 
нее исходит тошнотворный запах и в ней 
плавает разного рода мусор? Возьмите на 
анализ воду из реки около нашего рынка, 
где река в прямом смысле стала болотом. 
У нас мрет рыба, утки больше не прилетают 
в грязную воду», — жалуются люди.

В Министерстве экологии и природо-
пользования жильцам ответили, что «пере-
чень мероприятий по расчистке водных 
объектов утвержден до 2027 года, в связи 
с этим рассмотрение вопроса о расчистке 
реки Клязьма в городском округе Щелково 
возможно после указанного срока».

«Наша река просто не доживет до 
этого времени. Она полнится отходами, 
вонь от нее идет издалека, про Воронок 
вообще молчу. В августе нашу заросшую 
Клязьму два раза чистили, но что от этого 
изменилось? Ничего! Грязь и вонь, осо-
бенно после выходных, как были, так и 
остаются», — рассказали жители домов 
на Центральной улице.

После очередного слива нечистот в 
реку жители в начале сентября обратились 
с заявлением в полицию. Следователями 
возбуждено уголовное дело по статье «За-
грязнение вод». В ходе проверки стало 
известно, что насосы канализационно-
насосной станции «Соколовская» вышли 
из строя из-за попавшего в них мусора, 
в результате чего произошло очередное 
загрязнение поверхностных вод и подто-
пление территории КНС. Со слов генераль-
ного директора Щелковского водоканала, 
проблема на сегодняшний день устранена, 
была произведена отчистка и ремонт насо-
сного оборудования, работают два насоса, 
третий находится на ремонте.

Жители Щелкова надеются на разреше-
ние конфликтной ситуации с администра-
цией города, а также на скорое завершение 
реконструкции местной канализационно-
насосной станции, которая должна закон-
читься в декабре 2024 года.

Мария УСОВА.

«АДСКАЯ ВОНЬ» — ВОН!
Жители Щелкова 
добились уголовного дела 
против регулярного слива 
канализации в Клязьму

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno
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ПЕДОФИЛ ПОХИТИЛ 
БРАТЬЕВ-ПОДРОСТКОВ 

ПОД ПРЕДЛОГОМ ОПЕКИ

 Педофила, похитившего двоих маль-
чиков, чтобы удовлетворять свою по-
хоть, задержали на днях сотрудники 
подмосковной полиции в Богородском 
городском округе. Негодяй привез юных 
пленников 10 и 12 лет на ферму, где до 
недавнего времени трудился разнора-
бочим.

Как стало известно «МК», похищение 
детей произошло несколько дней назад 
в Ряжском районе Рязанской области. 
Там жила целая община уроженцев Узбе-
кистана — мигранты были зарегистри-
рованы в России и официально работа-
ли на местном сельхозпредприятии. В 
мае к ним прибился 38-летний земляк. 
Он и до этого подрабатывал в разных 
регионах России, в течение пяти лет 
трудился в коровнике под Ногинском, а 
потом переехал на Рязанщину. Мужчина 
снимал у соотечественников комнату. В 
какой-то момент он стал проявлять инте-
рес к двоим братьям — детям супругов-
гастарбайтеров. Разнорабочий играл с 
мальчиками, водил их в зоопарк, гулял 
с ними, и никому не приходило в голову, 
что «дружба» эта вовсе не безобидная. 
К тому же узбек не раз говорил, что на 
родине у него жена и ребенок. 

В августе родители подростков по-
вздорили и стали заговаривать о разво-
де. Братья остро переживали семейный 
кризис, и когда взрослый «друг» заявил, 
что уезжает в Москву, изъявили желание 
поехать с ним. Мужчина забрал мальчи-
ков «под опеку», ни слова не сказав ро-
дителям. На нескольких такси компания 
доехала до Ногинска. Похититель привез 
ребят на ту самую ферму, где работал 
когда-то. К этому времени родители 
уже подняли на ноги полицию — стало 
ясно, что детей похитили. Информацию 
передали подмосковным стражам по-
рядка, те отследили путь гастарбайтера 
и задержали его, а детей вернули роди-
телям. И тут выяснилось самое страш-
ное. Напуганные мальчики рассказали 
правоохранителям, что разнорабочий 
уже давно склонил их к грязным сек-
суальным играм! Все началось вскоре 
после того, как мигрант поселился в их 
доме. Сначала он совратил старшего 
брата, потом — младшего. Издеватель-
ства продолжались даже во время про-
гулок: негодяй уводил мальчиков в лес 
и там издевался над ними. При этом он 
настолько заморочил ребятам головы, 
что они безропотно отправились за ним 
в Московский регион. Задержанный уже 
признал свою вину. 

 МНОГОДЕТНЫЕ СЕМЬИ 
УТОНУЛИ В ГРЯЗИ 

ИЗ-ЗА ДОЛГОГО РЕМОНТА

Жители Волоколамского городского 
округа пожаловались на две главные 
российские беды в Следственный ко-
митет. Они хотят, чтобы в ближайшее 
время была решена ситуация с дорога-
ми. Многодетные семьи на протяжении 
практически пяти лет просят привести в 
порядок подъезды к их домам.

Как рассказала 32-летняя мать троих 
детей Яна Харламова, в 2019 году се-
мье выделили участок в поле на улице 
Фермерская, на котором планировалось 
построить дом. Жилище вскоре возвели, 
а вот с дорогами возникли проблемы.

— Ни одна экстренная служба не мо-
жет проехать, так как машины либо за-
стревают в грязи, либо у них ломается 
подвеска. В администрации говорили, 
что в бюджете не хватает денег на строи-
тельство, потом сообщили, что дорога в 
поле вообще не запланирована. Потом 
нам обещали сделать дорогу в 2023 году, 
но далее опять начались разного рода 
отписки, — рассказала Харламова.

В июне 2024 года с женщиной связался 
сотрудник администрации, исполняю-
щий обязанности по развитию дорожной 
инфраструктуры в городе Волоколамске. 
Спустя несколько дней приехал трактор 
для выравнивания грунта. Тогда же ра-
бочие для устранения излишней воды 
на проезжей части вырыли рядом с ней 
траншею для стока жидкости. Но потом 
работы почему-то остановились.

— Через недели три я вновь напомнила 
сотруднику администрации о проблеме, 
которая может значительно ухудшиться 
осенью. Вскоре к нам приехало шесть ма-
шин с битой бетонной плиткой, которые 
засыпали место предполагаемой доро-
ги. Трактор камни эти чуть разровнял, и 
все уехали. Теперь к домам вообще ни 
одна машина проехать нормально не 
может, а мы ломаем ноги, обходя эти 
«булыжники». Из траншеи, когда обильно 
льют дожди, грязная вода заливается на 
участки, — сетуют жители.

После обращения многодетной матери 
в Информационный центр СК РФ по фак-
ту было возбуждено уголовное дело по 
статье «Халатность».

Пострадавшие от варварского налета дронов 
на Подмосковье рассказали, как справляются 
с бедой и с какими проблемами они столкнулись

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ВЗРЫВОВ
В ночь на вторник Украина осуществила самую массированную атаку 
дронов-камикадзе на Московскую область: прилеты были зафиксированы 
в Жуковском, Люберцах, Подольске, Домодедовском и Коломенском 
городских округах. Но сильнее всего досталось подмосковному 
городу Раменское. В результате попадания БПЛА в высотные дома 
густонаселенного района одна женщина погибла, еще шесть человек 
были ранены, четверо из них госпитализированы с травмами разной 
степени тяжести. Кроме того, у многих жителей города пострадали 
квартиры, машины и личное имущество. «МК» выяснял, что происходило 
на следующий день после террористической атаки и какая помощь была 
оказана пострадавшим людям.

РАМЕНСКОЕ:

МЕЖДУ
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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От атаки беспилотников пострадал не только город Раменское, другим 
городам тоже досталось. В Видном фрагменты БПЛА были обнаружены 
в промзоне на складе косметики. Неприятную находку очевидцы обна-
ружили в 6 утра.

«Стена из сэндвич-панелей пробита насквозь, — рассказывают работники 
склада. — Пострадавших и погибших, к счастью, нет, потому что в такое время никого не 
было на работе, но материальный ущерб можно оценить как минимум в 200 тысяч рублей. 
Повреждены перегородки, стеллажи и оградительные конструкции». 

Куски разбитого беспилотника нашли также у себя на садовом участке дачники одного 
из СНТ под Жуковским. Еще один квадрокоптер взорвался прямо перед входом в детский 
садик в Кашире.

«Взрывной волной в здании выбило стекла в двух окнах, — рассказала «МК» одна из вос-
питательниц. — Разумеется, во вторник сад не открылся. Здесь работали специальные службы, 
изучали детали разбитого беспилотника, искали возможные взрывные устройства. Учреждение 
оцепили, детей не принимали. Сегодня уже работаем «на полную мощность». Родители приво-
дили детей без опаски. Только спрашивали, будем ли мы выходить гулять и что предпринимается 
в целях безопасности, насколько реальна повторная воздушная угроза».

У пострадавших к властям осталось еще много вопросов...

SOS!

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Клязьма все больше похожа 
на болото и сточную канаву.
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Вопрос 
с компенсацией 

за разбитые 
автомобили пока 

не решен.

Следственные органы возбудили 
уголовное дело о теракте после 
атаки украинских беспилотников, во 
время которой пострадали жители 
нескольких домов подмосковного 
города Раменское. Вести дело будет 
Управление по расследованию 
военных преступлений, геноцида 
и реабилитации нацизма, которое 
занимается наиболее резонансными 
делами. Однако многих жителей 
Московской области сейчас волнует 
другой вопрос: почему в городе 
не сработал сигнал оповещения о 
воздушной тревоге и что делать в 
аналогичной ситуации, ведь понятно, 

что это далеко не последний налет на 
российский город? 

В социальных сетях Подмосковья появи-
лось много постов на тему, как защититься от 
дронов, находясь в квартире. Правила про-
стые: нельзя подходить к окнам, желательно 
укрыться в помещении, где есть крепкие 
несущие стены, например в прихожей или 
ванной комнате. Еще лучше, если между вами 
и внешним контуром дома будет две стены. 

Тем, кого воздушная атака застанет на 
улице, нужно как можно быстрее спрятаться 
в зарослях кустов или под деревьями, либо в 
ближайшем здании, в крайнем случае можно 
лечь на землю, закрыв голову руками. Если же 
вы едете в машине, нужно быстро покинуть 
автомобиль и найти надежное укрытие. И 
конечно, если вы заметите в небе подозри-
тельный летящий объект, нужно сообщить 
о нем в службу 112, а потом отключить мо-
бильный телефон.

В одном из подмосковных ЖК меж-
ду жильцами разгорелась дискуссия по 

поводу обустройства бомбоубежища в 
подвале дома. Одни считают это хорошей 
идеей, другие возражают, что, учитывая 
качество современного строительства, 
подвал может оказаться самым опасным 
местом в доме. 

Некоторые предлагают вспомнить опыт 
наших предков во времена Великой Отече-
ственной войны и заклеить окна в доме 
крест-накрест скотчем. Есть даже те, кто 
считает, что их нужно заложить мешками 
с песком, особенно если Запад разрешит 
Украине применять ракеты с большой даль-
ностью поражения по целям на территории 
РФ. 

Специалисты советуют использовать в 
качестве укрытия термоодеяло из фольги, оно 
дает отражение и делает человека невидимым 
для камеры беспилотника. Такой же эффект 
может дать разбитое стекло, насыпанное на 
крышу дома или машины, на тот случай, если 
вы боитесь за свое имущество.

Евгения ВОКАЧ.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ АТАКИ ДРОНОВ?

НОУ-ХАУ
ТРИ ГЛАВНЫХ СОВЕТА ОТ МЧС
ПРИ АТАКЕ БПЛА

При атаке БПЛА нужно срочно спуститься 
на нижние этажи, в подвал или паркинг. 
В квартире лучше найти место без окон, 
между несущих стен (как правило, это – 
ванная комната). Рекомендуется сесть на пол 
и ни в коем случае не подходить к окнам.
Если БПЛА настиг гражданина на улице, 
то необходимо как можно быстрее зайти в 
ближайшее здание, спуститься в подземный 
переход или паркинг. А если в транспорте – 
то нужно выйти и найти укрытие.
Что касается действий после атаки БПЛА 
и при его обнаружении, то главное 
правило – ничего не трогать и сразу отойти 
подальше от устройства.

ПРИ АТАКЕ БПЛА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Форма овальной 
огранки драгоценных камней. 4. Краткая 
справка по ходу лекции. 10. Корабль, не 
боящийся замерзшего океана. 11. «Второе 
пришествие» забытой хвори. 13. Ледяной 
декор ветвей. 14. Сладкое блаженство в 
послеобеденный час. 15. Частный случай 
математического равенства. 16. Возраст, 
когда приходит первая любовь. 18. Цветное 
пятно на робе маляра. 20. Причина отправ-
ления солдата в госпиталь. 22. Способность 
чувствовать, убиваемая насморком. 23. Чу-
лан, куда можно спрятать весь хлам. 24. 
Все витамины в одном драже. 27. Крупяной 
суп для ужина крестьян. 30. Иное название 
театральной гримерки. 32. Послеобеден-
ный отдых у испанцев. 34. Отдельная торго-
вая точка на рынке. 35. Спрей, спасающий 
грибника от комаров. 36. Место, где крохи 
думают о своем поведении. 38. Потерявшая 
буквы яхта Врунгеля. 39. Птичка-невеличка в 
Южной Америке. 40. «Трасса» для движения 
мам с колясками. 41. Компот из смороди-
ны, крыжовника и малины в одной банке. 
42. Абрамцево, где хозяйничали Аксаков и 
Мамонтов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Недолговечный шедевр 
на ногтях. 2. Липкий карандаш для школьных 
аппликаций. 3. Настрой борца, готового по-
рвать соперника. 5. Часть шпаги, скрытая до 
поры в ножнах. 6. Построение перелётных птиц 
при дальних перелетах. 7. Летнее платье, не 
скрывающее плечи красотки. 8. Уверенное 
«пользование» немецким языком. 9. Сахарное 
растение на бразильских плантациях. 10. Ра-
ботяга, «пропалывающий» дубраву. 12. Стол, 
усыпанный золотистой стружкой. 17. Грузо-
пассажирский поток на шоссе. 19. Девичье 
занятие с пяльцами или спицами. 20. Роман-
тичное свидание Мари и Пьера. 21. Церковно-
административная территориальная единица, 
управляемая архиереем. 25. Часть прямой, 
«зажатая» между точками. 26. Математическое 
действие, обратное вычитанию. 27. Удар из 
серии послематчевых в футболе. 28. Гельмут 
Коль на государственном посту. 29. «Шаг на-
зад», помогающий разрулить конфликт. 31. 
Стянутая охапка хвороста. 33. Выступающий 
на сцене любимец публики. 34. Афоризм дня 
активного пользователя сети. 37. Настольная 
игра с карточками и бочонками. 38. Гитарист, 
поющий песни собственного сочинения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гимнаст. 4. Золушка. 10. Сборная. 11. Садовод. 13. Мыло. 14. Роза. 
15. Нарекание. 16. Низина. 18. Кнопка. 20. Понятие. 22. Сквозняк. 23. Анимация. 24. 
Броневик. 27. Инициалы. 30. Наливка. 32. Трепач. 34. Льдина. 35. Антресоли. 36. Иглу. 
38. Укол. 39. Однолюб. 40. Острога. 41. Абордаж. 42. Джунгли.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гармонь. 2. Небо. 3. Сирена. 5. Огонек. 6. Узор. 7. Аппарат. 8. Мятеж-
ник. 9. Оснастка. 10. Слизняк. 12. Доспехи. 17. Наложница. 19. Ненависть. 20. Пингвин. 21. 
Единица. 25. Ремесло. 26. Кольраби. 27. Инвестор. 28. Личинка. 29. Отписка. 31. Баклуши. 
33. Чащоба. 34. Литраж. 37. Удар. 38. Угон.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

Любители бай-
ков, картов, бо-
лидов, мощных 
«КамАЗов» и 
другой техни-
ки прекрасно 
знали, куда 
пойти 7 и 8 
сент ября в 
Москве. В Цен-
тре технических 
видов спорта в 
Курьянове в шестой 
раз прошел фестиваль 
технических видов спорта. Его посетили 
свыше 20 тысяч человек.

Подсчитано: на фестивале работало 15 
площадок — выставки, соревнования и проч. 
Всего в них участвовало более 300 единиц 
техники, суммарной мощностью свыше 24 
000 лошадиных сил. Но это цифры. Главное 
— атмосфера.

В выставочной зоне можно было полю-
боваться крутыми тачками — как отрестав-
рированными, так и тюнингованными, ретро-
автомобилями и современными болидами. А 
вокруг были рев, мощь и драйв. Важно, что 
зрители могли не только наблюдать за заез-
дами профессиональных спортсменов, но и 
сами участвовать в гонках и мастер-классах. 
Например, в картинг-слаломе — модной, ди-
намично развивающейся дисциплине, где 
нужно маневрировать на скорости по трассе, 
размеченной конусами, участвовали даже 
дети от восьми лет, без какой-либо особой 
подготовки. Или картинг-заезде «Обгони Си-
роткина», в котором каждый желающий мог 
попробовать свои силы в картинге и обогнать 
пилота «Формулы–1» Сергея Сироткина.

Шоу «Камаз-мастерс» вызвало особый 
ажиотаж среди ценителей — ведь они мог-
ли наблюдать за легендарной командой, 

неоднократно побеждавшей в шоу «Париж–
Дакар». Да и на других площадках все было 
«самое-самое» — так, для маунтинбайк-
райдинга была выстроена уникальная спе-
циальная трасса высокого уровня сложности. 
Тем эффектнее были выступления. На боль-
шом трамплине для фристайл-мотокросса 
зрители могли увидеть самые головокружи-
тельные трюки. На площадке в Курьянове про-
шел и Кубок Москвы по BMX (велосипедной 
акробатике). Обязательно стоит упомянуть и 
соревнования по Race Taxi (гоночное такси) 
и дрэг-рейсингу, где участвовали болиды, 
способные разогнаться до 100 км/ч за одну 
секунду.

Не забыт оказался и киберспорт. В рамках 
фестиваля прошел турнир по сим-дрифту Car 
Х Drift Racing Online.

Это было динамичное, захватывающее 
шоу, которое еще раз показало, что Москва 
умеет отдыхать здорово, активно и совре-
менно и что мы способны обогнать всех в 
технических видах спорта.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

МОЯ МОСКВА

Владимиру Спивакову исполняется 80 
лет. «МК» собрал интересные факты 
из биографии основателя и дирижера 
оркестра «Виртуозы Москвы» и сложил 
их в гамму. 

ДОбродетель
Когда дирижер стоит за пультом, то ка-

жется, что от зрителя он далеко, он стоит над 
оркестром и над зрителем. На сцене это так, но 
не в жизни. Во время гастролей в Екатеринбур-
ге к Владимиру Теодоровичу подошла скромно 
одетая женщина. Она протянула дирижеру 
письмо. Внутри — просьба о помощи ее ше-
стому, младшему ребенку: нужна операция на 
сердце. Срочно. Звонок Лео Бокерии: «Маль-
чика надо спасти, ему 2 года 11 месяцев». 

Три года спустя после концерта к Спива-
кову снова подходит эта женщина, но уже не 
одна, а с сыном. Мальчик протянул маэстро 
молитвослов в подарок, в знак благодарности. 
Судьба свела их неслучайно — малыш мечтал 

обучиться игре на скрипке. Маэстро помог и в 
этом. С тех пор прошло больше 20 лет, маль-
чик уже взрослый, окончил консерваторию по 
классу скрипки. 

РЕнессанс
Юрий Янкелевич — преподаватель Влади-

мира Спивакова, вот кому мы во многом обя-
заны раскрытием музыкального дара маэстро. 
Важно, чтобы под руководством преподавателя 
семя таланта, заложенное в человеке, дало 
свои плоды. Да и в «Виртуозах Москвы» играет 
ряд выпускников Янкелевича, которых Влади-
мир Теодорович сам иногда просит сыграть так, 
как хотел бы этого Юрий Исаевич. Янкелевича 

давно нет с нами, но его скрипичная школа, 
его культура игры возрождена Спиваковым, 
она — в «Виртуозах Москвы». 

МИлосердие
Добрых историй о помощи в биографии 

Спивакова много. Иногда люди просят сами, 
а иногда…

В «Шереметьево» сумку с нотами Спи-
вакова взял носильщик. Ноша и правда была 
нелегкой, даже носильщику было слишком 
тяжело. Заподозрили неладное: «Вы плохо 
себя чувствуете?» — поинтересовался маэ-
стро. Оказалось, что у носильщика проблемы 
с суставами, но от своей работы он отказаться 
не может — живет с супругой в коммуналке, 
им некому помочь, ждать очередь на опера-
цию по квоте три года, приходится держаться 
за непосильную работу. Спиваков попросил 
мужчину подготовить документы для опера-
ции. А по возвращении из поездки маэстро 
звонит носильщику: «Идите в Боткинскую, я 
все решил». 

ФАнтастика
Талантливый исполнитель не всегда быва-

ет одаренным дирижером. Но Спиваков — не 
тот случай. Главную дирижерскую «премию» 
ему вручил Леонард Бернстайн в 1984 году, 
который подарил основателю «Виртуозов 
Москвы» свою собственную дирижерскую 
палочку. 

СОЛЬист
Дирижеров оркестра мы привыкли видеть 

спиной к зрителю. Но нередко, выступая вместе 

со своим оркестром, Владимир Спиваков по-
ворачивается к слушателям лицом, держа в 
руках скрипку, и исполняет соло. А скрипка 
у него непростая — это инструмент работы 
венецианского скрипичного мастера XVIII века 
Франческо Гобетти, который достался ему от 
его учителя Юрия Янкелевича. 

ЮбиЛЯры
Неслучайное совпадение, но в этом году 

юбилей отмечает не только сам Спиваков, но 
и его «Виртуозы Москвы». Коллективу в этом 
году исполняется 45 лет. 

Коллектив поистине легендарный. Если бы 
существовал рекорд по скорости завоевания 
слушательских сердец, то он бы, несомненно, 
принадлежал спиваковским «Виртуозам», ко-
торые, едва возникнув, полюбились публике. 

СИла
Редко когда профессиональные музы-

канты занимаются спортом, который может 
повредить руки, ведь руки и пальцы для музы-
кантов — святое, неприкосновенное. Скрипач 
Владимир Спиваков занимался… боксом. Вид 
спорта был выбран не случайно. Дело в том, 
что в детстве юного музыканта и других ребят 
нередко лупили хулиганы. Поджидали на углу 
возле школы, а дальше… Скрипка вдребезги, 
да и не только инструмент. Стало ясно: нужно 
уметь постоять за себя! Поэтому решено — 
бокс. Несколько месяцев спустя очередное 
столкновение тет-а-тет с хулиганами имело 
совсем иной исход. Скрипка осталась целой, 
ее юный Володя оставил на земле, прежде 
чем дать отпор. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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Главный виртуоз Москвы 
празднует юбилей
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В Московской городской избирательной 
комиссии подвели итоги выборов депу-
татов Мосгордумы, которые проходи-
ли 6–8 сентября 2024 года. Лидерами 
голосования предсказуемо оказались 
кандидаты от партии «Единая Россия» 
— им достанется в новом созыве МГД 
38 мест из 45. По мнению экспертов, 
такой результат абсолютно закономе-
рен — он свидетельствует о доверии 
горожан властям. 

По итогам обработки 100% бюллетеней 
представители «Единой России» получили 
большинство в Мосгордуме — 38 из 45 ман-
датов. Также в столичный парламент прошли 
два самовыдвиженца, три представителя 
от КПРФ, один — от партии «Новые люди», 
один — от партии «Справедливая Рос-
сия — Патриоты — За правду». 

Согласно итогам голосова-
ния, в округе №1 победил Ан-
дрей Титов («Единая Россия»), 
в округе №2 — Ольга Зайцева 
(«Единая Россия»), в округе №3 
— Антон Шкаплеров («Единая 
Россия»), в округе №4 — Мария 
Киселева («Единая Россия»), в 
округе №5 — Милена Авимская 
(«Единая Россия»), в округе №6 
— Надежда Перфилова («Единая 
Россия»), в округе №7 — Дарья Бо-
рисова («Единая Россия»), в округе 
№8 — Андрей Медведев («Единая Рос-
сия»), в округе №9 — Лариса Картавцева 
(«Единая Россия»), в округе №10 — Николай 
Зубрилин (КПРФ), в округе №11 — Алексей 
Шапошников («Единая Россия»), в округе 
№12 — Алексей Лисовенко («Единая Рос-
сия»), в округе №13 — Александр Сапронов 
(«Единая Россия»), в округе №14 — Сабина 
Цветкова («Единая Россия»).

В округе №15 победил Петр Потапов 
(самовыдвиженец), в округе №16 — Елена 
Ямщикова (СРЗП), в округе №17 — Вячеслав 
Арбузов (КПРФ), в округе №18 — Людмила 
Митрюк («Единая Россия»), в округе №19 — 
Майя Булаева («Единая Россия»), в округе 

№20 — Леонид Зюганов (КПРФ), в округе №21 
— Инна Святенко («Единая Россия»), в округе 
№22 — Максим Руднев («Единая Россия»), в 
округе №23 — Аркадий Корольков («Единая 
Россия»), в округе №24 — Людмила Стебенко-
ва («Единая Россия»), в округе №25 — Евгений 
Селиверстов («Единая Россия»), в округе №26 
— Степан Орлов («Единая Россия»), в округе 

№27 — Александр Лиханов («Единая Рос-
сия»), в округе №28 — Олег Артемьев («Единая 
Россия»), в округе №29 — Алексей Кучмин 
(«Единая Россия»), в округе №30 — Ольга 
Мельникова («Единая Россия»), в округе №31 
— Людмила Гусева («Единая Россия»).

В округе №32 большинство голосов 
набрал Александр Семенников («Единая 

Россия»), в округе №33 — Наталия Метлина 
(«Единая Россия»), в округе №34 — Екате-
рина Раззакова («Единая Россия»), в округе 
№35 — Анатолий Петрукович («Единая Рос-
сия»), в округе №36 — Александр Козлов 
(«Единая Россия»), в округе №37 — Валерий 
Головченко («Единая Россия»), в округе №38 
— Мария Воропаева (самовыдвиженец), в 
округе №39 — Родион Газманов («Единая 
Россия»), в округе №40 — Татьяна Батышева 
(«Единая Россия»), в округе №41 — Евге-
ний Герасимов («Единая Россия»), в округе 
№42 — Ирина Слуцкая («Единая Россия»), в 
округе №43 — Светлана Акулова («Единая 
Россия»), в округе №44 — Александр Даван-
ков («Новые люди»), в округе №45 — Максим 
Джетыгенов («Единая Россия»).

По словам заместителя руководителя 
Общественного штаба по наблюдению за 
выборами в Москве Александра Асафова, 
на такое распределение мандатов повлияло 
несколько факторов. 

— Прежде всего это доверие мэру и, как 
следствие, поддержка кандидатов от партии 
власти. Затем удовлетворение городским 
развитием — всем тем, что мы каждый день 
видим на улицах, — рассуждает Асафов. — 
Также, конечно, партийный бренд «Единой 
России», который работает на нее. Ну и 
фактор узнаваемости, как для действующих 
депутатов, так и для новичков, которые из-
вестны москвичам по профессиональной 
деятельности.

Также эксперт добавил, что на попу-
лярность КПРФ, которая получила всего 
3 мандата (вместо 13 в прошлом созыве), 
могла повлиять резко негативная позиция 
партии в вопросе электронного голосова-
ния, которому сегодня отдает предпочтение 
большинство горожан.

Мэр Москвы Сергей Собянин подписал 
указ, согласно которому первое заседа-
ние нового состава Московской городской 
думы состоится 18 сентября. Документ 
опубликован на официальном сайте мэра 
столицы.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Такого количества звездных кавээнщиков 
в одном месте, как в среду в концертном 
зале «Планета КВН», никогда не виде-
ли телезрители. К сожалению, повод 
для сбора в этот день был печальный: 
ушел из жизни главный руководитель 
КВН Александр Масляков. Проститься с 
Александром Васильевичем приехали 
его любимцы из разных концов страны 
и даже зарубежья. 

Кого здесь только не было. Тут тебе и 
звездные комики — Харламов, Дорохов, Га-
лыгин, Карибидес, Скулкина, Картункова, Бор-
щева, Михалкова и «Уральские Пельмени», 
которые специально прилетели проститься 
с Масляковым, тут и шоу-бизнес: Shaman, 
Пелагея, Александр Ревва, Аскольд и Эдгард 
Запашные. Легендарные друзья тоже были 
замечены в первых рядах: Якубович, Райкин, 
Третьяк...

Когда поклонников Александра Васи-
льевича начали пускать в церемониальный 
зал, на сцене рядом с гробом сидела его 
супруга Светлана. Чуть позже подошли сын 
Александр, внучка Таисия… Родные проявили 
большое мужество, проведя все четыре часа 
церемонии рядом с любимым мужем, отцом, 
дедушкой. При этом они держали лицо, не 
позволяли себе впадать в ступор. Многие 
особенно переживали за супругу. Кстати, 
«скорая помощь» на всякий случай дежурила 
все время на улице рядом со входом. 

Церемонию прощания открыл Константин 
Эрнст, который справедливо заметил, что из 
всех творческих вузов самым эффективным 
оказался именно КВН.

«Так странно и страшно стоять на этой 
сцене по такому поводу, но так устроена жизнь. 
Кажется, что Александр Масляков был всегда. 
Бабки, сидящие у подъезда, а потом тетки в 
Интернете десятилетия за десятилетиями 
обсуждали, что время проходит, а он остается 
молодым. Он так и остался молодым — про-
сто ушел. Все эти без малого шесть десяти-
летий он помогал стране улыбаться... Среди 
инженеров, программистов, психиатров он 
выискивал людей, которые так же, как он, по-
могали стране улыбаться. За все эти годы КВН 
оказался самым эффективным творческим 
вузом, который произвел такое количество 
звездных редакторов, ведущих, сценаристов, 
продюсеров, как ни один творческий вуз стра-
ны, — говорил Эрнст со сцены. — Знаете, 
мне всегда говорили, что незаменимых нет. 
Александр Васильевич был классическим 
примером такого незаменимого. Таких, как 
он, больше нет и не будет».

Следом у микрофона появился Леонид 
Якубович — друг Александра Маслякова. Они 
дружили почти столько же, сколько в принципе 
Масляков занимался КВН.

«Мы были знакомы 57 лет. Поразительная 
история, что человек 57 лет совершенно не 
менялся. Да, он мог быть в дурном настрое-
нии, мог злиться, мог быть суровым, но, не-
смотря ни на что, он всей стране дарил вот 
это, — показал Якубович на улыбающегося 
на экране Маслякова. — Каким он был, такой 
он есть. И запомнят его таким, а не каким-
нибудь другим».

А затем Якубович помрачнел еще больше, 
сказав, что больше не может выносить, когда 
снова кто-то умирает.

«Некоторое время тому назад я решил вы-
бросить записную книжку, потому что это уже 
невозможно: они уходят, как это ни печально. 
Так уж устроена судьба. Но есть те, которые 
остаются навсегда — иной раз хватаешься 
за трубку телефона позвонить папе... Вот он 
из таких людей», — рассказывал ведущий 
«Поля чудес».

Екатерина Стриженова пришла в 
черном. Долго собиралась с мыслями у 
микрофона...

«Александр Васильевич для меня не про-
сто пример телеведущего, это пример лич-
ности на телевидении. Когда он выходил на 
сцену, моментально забирал все внимание. 
Когда он разговаривал со зрителями — это 
было через экран. Он разговаривал с каждым 
в отдельности, и каждый зритель считал КВН 

своим, потому что КВН — это огромная пла-
нета творческих людей, которые не готовы 
сдаваться ни при каких обстоятельствах. Вот 
Александр Васильевич был таким: он никогда 
не сдавался, — сказала Стриженова. — Я ему 
очень благодарна, что он пригласил меня по-
жить на этой планете — я там с удовольствием 
осталась, потому что КВН стал семьей. И пока 
мы «жюрили», наши дети росли. И Александр 
Васильевич говорил, что шутить надо так, 
чтобы это было не стыдно показать нашим де-
тям. Эта высокая планка до сих пор осталась. 
Александр Васильевич очень любил свою се-
мью, поэтому так было хорошо. Мы так много 
смеялись с ним, поэтому сегодня очень-очень 
грустно. Я уверена, что КВН будет продолжать 

свою жизнь, потому что у Александра Васи-
льевича слишком много учеников, чтобы они 
позволили загубить дело его жизни. Этого 
просто не может быть. Мне хочется обнять 
самых близких людей Александра Василье-
вича — я рядом с вами всегда».

Дмитрий Хрусталев начал заменять Алек-
сандра Маслякова в некоторых программах, 
когда стало ясно, что болезнь не позволит 
ему выйти на сцену. Конечно, не прийти он 
тоже не мог. 

«Как-то неожиданно это случилось. Эта 
недосказанность... Когда мы последний раз 
с ним разговаривали, он обещал, что будет 
сидеть в зале и смотреть... Этот человек вос-
питал не одно поколение людей — десятки 
миллионов ему должны быть благодарны за 
все, — сдерживая слезы, произносил Хру-
сталев. — Александр Васильевич, спасибо 
большое за целое поколение воспитанных, об-
разованных, преданных делу, честных людей. 
Вы наш учитель. Васильевич всегда будет с 
нами. Светлана Анатольевна, берегите себя, 
пожалуйста».

Ближе к окончанию церемонии на сцене 
появилась певица Пелагея. Было видно, что 
она недавно перестала плакать и наконец на-
шла в себе силы сказать что-то об Александре 
Васильевиче. Возможно, не все знают, но к 
КВН артистка тоже имеет непосредственное 
отношение: она начала играть в 1997 году, бу-
дучи ребенком, много пела и восхищала народ 
талантом. Выступала за команду НГУ. Пелагея 
рассказала, что Масляков дал многим путевку 
в жизнь: теперь их знает вся страна.

«Сегодня и последние несколько дней 
очень тяжелые, потому что это личная траге-
дия: ушел родной, близкий человек для мил-
лионов. Он изменил навсегда тысячи жизней 
и подарил путевку в жизнь. И я в числе этих 
людей, я всегда буду ему благодарна. Вообще, 
тот факт, что он тебе улыбался своей неза-
бываемой улыбкой, это расправляло крылья 
и обнадеживало, — говорила певица. — Но, 
с другой стороны, это и большая ответствен-
ность, потому что для всей нашей большой 
семьи КВН самым страшным было разочаро-
вать его и подвести. Он это видел».

Из дома КВН Александра Маслякова 
провожали под ритмичные звуки хлопков 
сотен его учеников. Кавээнщики собрались 
огромной толпой, создав проход для траур-
ного шествия. Как только из главного входа 
показался портрет и венки, артисты начали 
быстро хлопать, все в такт как один. Хлопали 
они и все время, пока гроб не погрузили в 
катафалк и траурная процессия не двинулась 
в сторону Новодевичьего кладбища. Именно 
там и проводили в последний путь Александра 
Васильевича. Журналистов на похороны по-
просили не приходить.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПРОЩАНИЕ

«Таких, как он, больше 
нет и не будет»
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«Сезон будет 
непредсказуемым»

— Виктор Иванович, поделитесь свои-
ми ожиданиями от стартовавшего неделю 
назад нового сезона Континентальной хок-
кейной лиги. 

— Новый сезон КХЛ, безуслов-
но, будет очень интересным. 
По первым матчам видно, что 
команды играют в очень напря-
женном графике, через день-
два, и только потом в календа-
ре будут небольшие перерывы. 

Особенностью этого чемпионата будет тот 
факт, что сборной команде страны не надо 
готовиться к чемпионату мира. Получается, 
что розыгрыш гладкого чемпионата, а затем и 
Кубок Гагарина будут проходить на одном ды-
хании, очень динамично и захватывающе. Тем 
более начало сезона. Многие команды карди-
нально поменяли свои составы. Если посчитать, 
сколько игроков пришло, сколько ушло и сколь-
ко осталось, то получается, у большинства 
клубов новые коллективы. 

— Вы имеете в виду прежде всего ко-
манду ЦСКА, затеявшую после неудачного 
сезона перестройку своего состава? 

— Не только армейцев Москвы, но и другие 
коллективы. Нижний Новгород усилился, и 
«Спартак» немного укрепился, хотя, в общем-
то, красно-белые свой состав сохранили. В 
Казани многое поменялось, в Челябинске и 
Санкт-Петербурге. Поэтому сезон будет очень 
непредсказуемым. Как раз начало чемпионата 
это и показало — что сейчас пока еще неизвест-
но, кто как играет, отрыва ни у кого в таблице 
нет. Все где-то ровно идут. Какие-то команды 
из трех игр три выиграли, а какие-то из трех 
выиграли одну. Поэтому здесь только начало. 
В  дальнейшем будет еще увлекательнее. 

— Знаю, что наши заслуженные вете-
раны по-разному относятся к современно-
му хоккею. Есть, скажем так, оптимисты, 
которые считают, что игра стала лучше, 
быстрее и динамичнее и смотреть за ней 
огромное удовольствие, а есть пессими-
сты, считающие, что сегодняшний уро-
вень хоккея в КХЛ уступает в мастерстве 
и классе тому, который вы и ваши друзья-
соперники демонстрировали в советское 
время. У вас свое мнение на этот счет?

— У меня свои мысли по этому поводу. 
Время течет, все изменяется. Во-первых, из-
менились правила. В мое время хоккей был 
более силовым, было больше контактов. Сей-
час наоборот. Вот эту силовую борьбу убрали, 
и игра стала более такой мягкой, что ли. По 
крайней мере не такой, какой была раньше. В 
то же время все команды играют по-разному. 
Мне нравится, когда коллективы комбинируют и 
играют в хоккей, а не бьются на льду. Но сейчас 
много действительно таких ситуаций, когда 
хоккеисты подъезжают к борту в углы площадки 
и вот они там борются по нескольку человек. В 
этой вязкой борьбе теряется зрелищность; а 
когда идет хорошая игра, когда идут атаки то 
туда, то сюда, это как раз, наверное, и нравится 
зрителям. 

Здесь надо судить так: в наше время был 
один хоккей, сейчас — совершенно другой. К 
этому надо привыкнуть и смотреть. Те моло-
дые болельщики, кто не видел, как играло мое 
поколение, скажут: да что там эти старички 
— ползали еле-еле, зато у нас вот сейчас как 
играют, какие скорости! В чем-то они будут 
правы. Поэтому всему свое время. 

— Вы согласны, что руководство Лиги в 
последние годы делает все, чтобы сделать 
игру еще более динамичной и атакующей, 
чтобы было больше заброшенных шайб и 
зрителям не приходилось скучать на трибу-
нах. Стало меньше пауз, быстрее вводится 
шайба на вбрасываниях, игрокам запре-
щено стоять с шайбой за воротами... 

— Конечно, чем меньше пауз, тем лучше. 
Когда идет эта динамика, когда идут атаки то 

на одни, то на другие ворота, хоккей получается 
интереснее. 

— Может быть, нужно еще ввести 
какое-нибудь правило, которое, наш ваш 
взгляд, сделает игру еще более быстрой 
и захватывающей? 

— Тут ничего не предложу. Я сам доско-
нально не знаю современных правил. Их уже 
столько поменяли за последние год-два, что 
дальше менять некуда. (Улыбается.)

«Должна быть пятерка-
лидер»

— Давайте от общей картины перейдем 
к конкретным клубам. Думаю, все поймут, 
если мы начнем говорить о «Спартаке» — 
команде, в которой вы провели всю свою 
игровую карьеру, были ее главным тре-
нером; и наверняка ее судьба вам бли-
же всего. Чего ожидаете от выступления 
красно-белых в новом сезоне? 

— Команда показала в прошлом сезоне, 
что она выступила достойно. Да, были опреде-
ленные проблемы, где-то травмы помешали, 
но в целом результат — выход в четвертьфинал 
Кубка Гагарина — приемлемый. Приятно, что 
команда в межсезонье сохранила состав и 

еще немножко усилилась. Последний матч с 
минским «Динамо» как раз показал, что «Спар-
так» продолжает играть в атакующий хоккей, 
старается показывать хорошую игру, но и были 
видны несколько ошибок в обороне. Тренер-
ский штаб как раз и работает над тем, чтобы 
это исправить. Мне видно, что направленность 
идет на хороший комбинационный, атакующий 
хоккей.

— Как вы считаете, лидерам команды 
прошлого сезона — тройке Морозова — 
удастся в новом сезоне показать такую же 
отличную игру, делать результат и вести 
своих партнеров за собой?

— Игра с Минском показала, что Порядин 
в нормальном игровом состоянии, Морозов 
тоже. Вот продемонстрировал свои лучшие 
качества Михаил Мальцев. Команда есть ко-
манда. Думаю, что и Голдобин тоже большой 
мастер, поэтому он выйдет из этой ситуации и 
будет продолжать так же играть, как в прошлом 
сезоне. Здесь надо немного подождать и не 
торопиться с выводами. Если не ошибаюсь, 
кто-то сказал, что сбреет бороду, если Нико-
лай забьет 20 голов. (Улыбается.) Будем, как 
говорится, «посмотреть и подумать». Самое 
главное, что команда играет и другие ребята 
им помогают, работают на победу. 

— Вот эта ударная тройка, которая есть 
в «Спартаке», это и есть возвращение к на-
шим советским истокам хоккея, тем пер-
вым звеньям, в которых вы сами играли: 
сначала с Александром Якушевым и Вла-
димиром Шадриным, а затем Сергеем 
Шепелевым и Сергеем Капустиным... 

— Да, они эти традиции продолжают и 
продолжают спартаковский стиль, заложенный 
еще в 60–70-е годы. Но в команде все равно 
должна быть поддержка от остальных звеньев. 
Должен быть единый коллектив, если команда, 
конечно, хочет бороться и добиваться высоко-
го результата. Да, естественно, должна быть 

тройка-лидер, пятерка-лидер. Но мы почему-то 
все время говорим про атаку. А где же в «Спар-
таке» защитники? Вот и получается, что есть 
ведущее звено нападения, но лидеры должны 
быть еще и другие. Если лидеры играют, а ко-
манда нет, то побед не будет. Как раз и должна 
быть такая вот сплоченность внутри коллекти-
ва, а ведущие игроки должны доказывать свое 
лидерство и делать результат.

— Вы только что сказали про оборону 
красно-белых, которая по прошлому се-
зону явно нуждалась в усилении. Самым 
известным новичком клуба как раз и стал 
защитник Андрей Миронов, перешедший 
из стана заклятого врага, «Динамо». Он дей-
ствительно может усилить «Спартак» в обо-
роне, сделать защиту более надежной?

— Я думаю, что тренерский штаб в межсе-
зонье работал над этим вопросом, и, наверное, 
они посчитали, что команде как раз и нужен 
такой опытный, жесткий и грамотный защитник. 
Который подскажет молодежи, которая есть в 
составе. В «Спартаке» есть хорошие молодые 
ребята, которым надо показать своим приме-
ром, за счет своего опыта, как действовать на 
льду в тех или иных ситуациях. Плюс на лавке 
что-то подсказать нужно. 

Бывает, конечно, такое, что, если где-то в 
одном клубе у тебя игра не получается, пере-
ходишь в другой клуб — и у тебя сразу все 
получается, сразу в коллектив вливаешься, как 
будто играл здесь уже много лет. Но бывает и 
наоборот. Ты вроде вожак в какой-то коман-
де, приходишь в другую, и все ждут от тебя 
лидерских качеств, но оказывается что-то не 
так. Посмотрим, как Андрей впишется в состав 
красно-белых. Не хочу загадывать.  

— Как вы считаете, Андрей сможет 
быстро преодолеть недоверие со сторо-
ны огромной армии поклонников красно-
белых? В советское время подобные пере-
ходы из одного московского клуба в другой 
болельщики не любили и относились к ним 
скептически. 

— Знаете, сейчас в современном хоккее 
нет такого, как раньше было у нас. Тогда со-
ставы были практически одни и те же и летом 
мало что менялось. Там 1–2 человека придут, 
плюс молодежь подойдет. А так в основном 
на протяжении нескольких сезонов коман-
да играла одним составом. И болельщики к 
игрокам привыкали. Но были тоже переходы, 
тоже были какие-то недовольства. Сейчас же, 
если посмотреть, переходов уже, наверное, 
столько, что половина игроков лиги поменяла 
свои клубы? Прежней преданности одной ко-
манде уже нет. Поэтому каждый год идет такая 
смена составов.

— Появились в «Спартаке» и новые име-
на в атаке, это легионеры — габаритный 
центрфорвард Адам Ружичка из Словакии 
и настырный канадец Уильям Биттен. Вы 
прекрасный хоккеист именно этого амплуа, 
какие вы уже увидели у них сильные сто-
роны, а в каких игровых компонентах им 
еще стоит прибавить?

— Пришли хорошие игроки, но они провели 
всего 2–3 матча, поэтому пока сложно что-то 
о них говорить. Но то, что они не выпадают из 
состава, уже нормально. В матче с минским 
«Динамо» Ружичка сыграл большую роль в 
победе. Адам крупногабаритный, хороший 
нападающий, но он здесь пока только адапти-
руется. Тренеры как раз и ищут какой-то состав 
оптимальный, какие-то тройки-пятерки. Сейчас 
поиск только начался, только начали играть. 
Главное, чтобы не было травм. Если вспомнить 
прошлый сезон, то тройка Морозова играла 
здорово, потом Иван получил травму и на какой-
то период выпал. Затем еще три центральных 
нападающих выбыли из обоймы — вот все и 
нарушилось. Хотелось, чтобы такого в этом 
сезоне не было; но здесь уже тренерский опыт 
должен выйти на первый план. Тренерский штаб 
должен как раз это регулировать. 

«Возврат к советским 
традициям»

— В предсезонных матчах неплохое 
впечатление оставили и собственные мо-
лодые воспитанники. Это защитники Антон 
Марышев и Вениамин Королев, который 
на Кубке мэра показал, что не боится ни-
каких авторитетов, а также нападающий 
Данил Пивчулин. Есть и другие перспек-
тивные игроки, находящиеся в клубной 
системе. Стоит ли ждать яркого прорыва 
от молодых? Будет ли им доверять Алексей 
Жамнов? 

— Думаю, что да. Алексей Жамнов как раз 
любит доверять молодым, любит их проверять 
в деле. Поэтому и в прошлом сезоне много 
молодых было, много прошло народу через 
основу. Сколько молодежи было проверено 
из системы «Спартака», из Высшей лиги, из 
молодежки приглашалось. Ребята играли, их 
как раз и надо где-то проверять, поэтому он 
будет ставить их в состав и в этом сезоне. А 
если будут доверять, значит, у них есть все 
шансы показать себя, а что дальше — это уже 
будет от них зависеть. 

— Это ведь хороший показатель — 
играть своими воспитанниками; он доказы-
вает, что школа, да и вся клубная система, 
работает хорошо?

— Да, как раз это показывает возврат к 
нашим, советским традициям. Когда каждый 
год в основу приходили воспитанники из на-
ших детских школ, тем более что они с детства 
росли в клубе и мечтали попасть в основную 
команду. Как и я в свои молодые годы. Стреми-
лись попасть в основную команду, потому что 
в другой себя не видели. Естественно, сейчас, 
наверное, еще есть амбиции в НХЛ поехать. 
Это тоже нормальное явление. 

— Кстати, по поводу НХЛ… После окон-
чания прошлого сезона решил продолжить 
свою карьеру за океаном и один из ли-
деров — воспитанник «Спартака» Максим 
Цыплаков. Считаете, он принял правильное 
решение или стоило еще на сезон остаться 
в родном клубе?

— Это дело самого Максима. Он решил 
так поступить. Прошлый сезон у него был про-
рывным и ярким. Он несколько лет играл в 
основе клуба, и как раз это показатель, что из 
молодого игрока он дорос до такого уровня, 
что в прошлом сезоне стал одним из лидеров 
«Спартака». Он очень прилично провел сезон, 
поэтому в НХЛ обратили внимание именно на 
него, а он уж решил сам, что выбрать.

— Какое место вы посчитаете достой-
ным результатом для «Спартака» в этом 
сезоне?

— Какое достойное место? Наверняка ру-
ководство клуба и тренеры поставили перед 
командой самые высокие планки. И это пра-
вильно. «Спартаку» надо стремиться завоевать 
Кубок Гагарина. Естественно, главное, что-
бы обошлось без травм и других неприятных 
ситуаций.

Павел САВЧИК.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 12.09.2024
1 USD — 91,2653; 1 EURO — 100,7421.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Доронина (1933) — актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
Антон Златопольский (1966) — генераль-
ный директор телеканала «Россия-1»
Сергей Караганов (1952) — российский 
политолог и экономист
Элла Памфилова (1953) — политик, государ-
ственный деятель, председатель ЦИК РФ
Владимир Спиваков (1944) — скрипач, ди-
рижер, педагог, руководитель ансамбля «Вир-
туозы Москвы», народный артист СССР
Ирина Роднина (1949) — фигуристка, трех-
кратная олимпийская чемпионка, 10-кратная 
чемпионка мира, 11-кратная чемпионка Евро-
пы, общественный деятель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 14...16°, 

днем 24…26°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой кратковременный дождь. 
Ветер юго-восточный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.56, заход Солнца — 
18.54, долгота дня — 12.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День программиста в России
Международный день вязания крючком
Меж дународный день борьбы с 
мигренью
1699 г. — впервые русское судно под трех-
цветным флагом прибыло за границу, в 
Константинополь
1939 г. — московский «Спартак» выиграл 
футбольный Кубок СССР, после чего вынужден 
был переигрывать полуфинал (небывалый 
случай в истории футбола)
1944 г. — прошел смотр эскадрильи «Чапа-
евцы» — самолетов Ил-2М3, которые были 
построены на средства трудящихся города 
Чапаевска

1959 г. — ракета «Восток-Л» вывела в полет 
станцию «Луна-2», впервые в мире совершив-
шую посадку на Луну
1974 г. — состоялось торжественное откры-
тие Академии МВД СССР

1994 г. — скончался Борис Егоров, первый 
в мире врач-космонавт («Восход-1», запуск 
12.10.1964), Герой Советского Союза
2019 г. — мемориал погибшим при исполне-
нии служебного долга открыт в Туле

ГЛАВНАЯ ТЕМА ЮБИЛЕЙ
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— Вовочка, ты бутылку со средством для 
полоскания рта не видел?
— Так я ее выбросил.
— Зачем? Она еще почти полная была!
— Ну, я гляжу, ты попробовала средство 
— выплюнула, папа попробовал — вы-
плюнул. Вот я и подумал, чего эту гадость 
в ванной держать.

Врачи травмпункта дали Антону кличку 
Шампунь, потому что он очень часто па-
дал в ванной.

— Я ухожу от тебя. Мне надоело, что ты 
вечно подкалываешь меня по поводу мое-
го лишнего веса!

— Стой! Не уходи! Подумай о нашем 
ребенке!
— О каком ребенке?
— Так ты не беременна?!

Офисному работнику на заметку. Если в ваш 
кабинет часто входят без стука, повесьте с 
внутренней стороны на дверь мишень для 
дартса. Проверено!

Шум, доносящийся из соседнего класса, 
мешает учителю вести урок. Он заходит туда, 
хватает за ухо главного крикуна и уводит его 
в свой класс. По соседству становится тихо. 
Через некоторое время раздается робкий 
стук в дверь. Входит ученик из соседнего 
класса и говорит:
— Иван Петрович! Вы не могли бы вернуть 
нам нашего нового учителя?
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
13 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
16 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
17 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
18 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у м-на «Пятерочка», 
платформа Новогиреево
19 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 сентября с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на крыльце РДКД «Яуза»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4, 
у гостиницы «Центральная»
ФРЯЗИНО, пр-т Мира, влад. 2, Фрязинский лесопарк
14 сентября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же за-
йдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
получения дополнительной скидки необходимо предъявить 

оператору оригинал соответствующего документа.

В Вахтанговском театре открыли 104-й 
сезон. В новом театральном году зрителя 
вновь удивят. Подробности узнал «МК». 

Театральный сезон Вахтанговский театр 
открывает сравнительно поздно, на что есть 
объективные причины: часть труппы недавно 
вернулась из Китая, куда ездили на гастроли 
со спектаклем «Война и мир». Директор театра 
Кирилл Крок рассказал, что в Поднебесной у 
вахтанговцев есть целый фан-клуб, поклон-
ники приходят на спектакли с программками 
(на которых стоят автографы артистов!), ко-
торые они хранят с предыдущих гастролей, 
— для китайского зрителя они представляют 
огромную ценность, их хранят и оберегают. 
«Китайский зритель принимает наш театр и 
любит его», — сказал Крок. 

Традиционно вспомнили прошедший 
103-й сезон, поздравили всех юбиляров, 
вспомнили и тех, кто ушел из жизни…

Главный режиссер театра Анатолий Шульев 
поприветствовал семь новых артистов труппы 
театра, выпускников Театрального института 
имени Бориса Щукина. «Скажу то же, что го-
ворю себе регулярно: не привыкайте! — начал 
свое напутственное слово Шульев. — Живите 
каждый раз как первый день! Это очень ценно, 
не уставайте, будьте молодыми, даже когда вам 
будет много лет. Вы счастливчики!»

В новом сезоне вахтанговцы порадуют 
целым калейдоскопом премьер. Ближайшая 
— «Утиная охота» Вампилова в постановке 
молодого режиссера Аскара Галимова. В ро-
лях «Максим Севриновский и компания», как 
сказал о составе Шульев. 

В новом театральном году покажут девять 
премьер, включая «Утиную охоту». 

«Собралась интересная компания режис-
серов, — комментирует главный режиссер, — 
сильные, интересные, очень востребованные! 
Они все выбрали непростой материал». 

Сам Анатолий Шульев занимается под-
готовкой спектакля о легендарном советском 
физике Льве Ландау. Рабочее название по-
становки «Солнце Ландау», что, по словам 
самого Шульева, станет завершением его 
трилогии о гениях — Моцарт, Пушкин, Ландау. 
Вывести на сцену образ советского ученого 
— решение действительно неожиданное. 
Много ли театральных постановок об уче-
ных мы знаем? Анатолий Шульев рассказал, 
что «Солнце Ландау» — это размышление о 
счастье через призму необычного человека, 
каким был выдающийся физик. 

«Жаль, что из этой сферы на сцене герои 
не появляются, — объясняет Шульев, — а ведь 
он прожил парадоксальную, захватывающую, 
драматическую жизнь!» 

Просто пьесой здесь решили не ограни-
чиваться. Труппа, которая готовит постановку, 

побывала в Сколкове, где они познакомились 
с физиками и даже договорились о сотруд-
ничестве: в рамках премьеры совместно с 
Российским квантовым центром планируют 
провести Неделю науки, в программу которой 
войдут выставка о прошлом, настоящем и 
будущем российской науки, а также будут 
проведены познавательные встречи с моло-
дыми учеными. Были ли театралы и физики 
хоть когда-нибудь так близки?..

Вахтанговский взгляд на Чехова предста-
вит режиссер Олег Долин, который покажет 
в ноябре «Ионыча» по рассказам писателя и 
драматурга. 

Ася Казанцева, которая уже зарекомен-
довала себя как режиссер, в январе пред-
ставит постановку «Пуф, или Ложь и истина». 
Обещают остроумную интеллектуальную 
комедию. 

Громкой февральской премьерой обе-
щает стать «Идиот» по Достоевскому, по-
становкой которого занимается Владислав 
Наставшев. 

«Необычный состав! — комментирует 
Анатолий Шульев. — Хочется, чтобы получи-
лась эта вещь. Желаю Владиславу и артистам 
выдержки. Пусть у вас все сойдется и полу-
чится!» Эмира Кустурицу широкая публика 
знает прежде всего как режиссера. Но в этом 
сезоне вахтанговцы покажут, каким он был 
писателем. «Сто бед» по рассказу Кустурицы 
поставит Галина Зальцман, премьеру обе-
щают в марте. Еще одна весенняя премьера 
— Островский и его «Светит, да не греет». 
Постановка, со слов главного режиссера, 
обещает быть очень образной. 

К 80-летию Победы Анатолий Шульев 
представит «Перекресток» по роману Юрия 
Слепухина о жизни в предвоенные годы — 
еще одно необычное решение. Вахтанговцы 
не перестают удивлять! 

В завершение встречи Шульев проци-
тировал Ландау: «Делайте все увлеченно. 
Это страшно украшает жизнь!». Чем не девиз 
сезона? 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Вахтанговский театр открыл 104-й сезон
ФИЗИК НА ТЕАТРАЛЬНОЙ СЦЕНЕ Кирилл 

Крок.
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Олимпийский чемпион 
Виктор Шалимов — о старте 

нового сезона КХЛ

12 сентября у трехкратной олимпий-
ской чемпионки Ирины Константинов-
ны Родниной юбилей. Одной из самых 
известных и популярных во всем мире 
российских фигуристок исполнилось 
75 лет.

Роднина — это целая эпоха. Легенда. 
Веха… Это о ней и не про нее. Роднина ни-
когда не останавливается. Говорит то, что 
считает нужным. Без оглядки. Честно и пря-
мо. Многим ее слова, ее мнение не нравятся. 
Многих они злят. Многое из того, что она 
говорит, перевирают, переделывают на свой 
лад, не в силах смириться с ее жизненной 
позицией. Значит, все правильно.

У Ирины Константиновны самые высо-
кие требования. В первую очередь к себе. «Я 
не ставила задачу победить кого-то. Ставила 
цель одержать победу над собой. Победил 
себя — победил жизнь», — сказала она в 
одном из своих многочисленных интервью. 
И еще: «Ничего пожизненного нет. Все в 
жизни преходяще. Поэтому надеяться на то, 
что ты вошел в историю на века, не стоит. 
Конечно, останутся справочники… А так… 
все мы здесь временно».

Временно — это здесь и сейчас. В дан-
ный момент. Делать так, чтобы не было жела-
ния вернуться в прошлое и что-то поменять. 
И чтобы в будущем не было стыдно за свои 
поступки. Чтобы спокойно и с достоинством 
смотреть в глаза окружающим — так, как 
умеет Роднина.

Почти десять лет назад Ирина Констан-
тиновна вышла на лед катка на Красной 
площади в паре с другой легендой нашего 
спорта — Вячеславом Фетисовым. Взяв-
шись за руки, поехали, приспосабливаясь 
к шагам друг друга. «Ну спинку-то держи», 
— бросила в какой-то момент Роднина, при-
зывая партнера к красоте проката. «Укатала 
ты меня», — признался после завершения 
выступления Фетисов.

Всегда держать спину — это тоже про 
единственную и неповторимую, про нашу 
чемпионку.

Нашу — буквально. На лед она встала в 
пять лет на катке в парке, который в 1954 году 
носил имя Прямикова. А сейчас называется 
Таганский. Это по-своему особенное место 
в центре Москвы. С ним связаны спортивные 
карьеры советского футболиста и тренера 
Константина Бескова и легендарного вра-
таря Алексея Хомича. В Таганском парке 
выступала на летней эстраде тогда еще 
начинающая певица Алла Пугачева.

Коллектив «Московского комсомоль-
ца» от всего сердца поздравляет Ирину 
Константиновну с юбилеем!

Отдел спорта.

Держать спину!
Великая Ирина Роднина 
отмечает 75-летие

«Спартак» 
обещает

В 
гостях у «Московского комсо-
мольца» побывал знаменитый 
отечественный хоккеист, олим-

пийский чемпион, трехкратный побе-
дитель чемпионатов мира и Европы, 
чемпион Советского Союза Виктор Ша-
лимов. С легендарным нападающим 
сборной СССР и московского «Спарта-
ка» мы обсудили начало 17-го по счету 
регулярного чемпионата КХЛ. Что 
ждать болельщикам от нового сезона?

атакующии 
хоккеи

ЛЬТУРЫ

Символическое 
вбрасывание Кубка 
открытия.

С Вячеславом Фетисовым 
на катке на Красной площади.Игроки «Спартака» 

празднуют гол.
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